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ВЫСОКОЕ ЧУВСТВО  
Х О З Я И Н А  З Е М Л И

«Жизнь в нашем колхозе меняется с каждым годом. В Песоч- 
ио-ДубровкОк появились улицы из новых домов, в квартиры проведен 
водопровод. В селах колхоза строятся клубы, школы, детские сады 
и ясли. Все больше воздвигается добротных производственных зда
ний. И все это сделано трудом колхозников, на общие колхозные 
рубли. Люди работают старательно, ищут новые и новые резервы 
подъема экономики, потому что чувствуют себя хозяевами родного 
колхоза, богатство которого — это и наше личное богатство».

(Из письма тракториста колхоза ^Сибирь» Кожевниковского района 
П. И. Ильина).

«Вот тут говорили, что Карпачева за месяц не получила ни 
^амма привеса от своей группы телят. Что же это такое? Прямой 
убыток колхозу. Корма зря пропали. Или мельник Рубцов сжег 
электромотор. Убыток хозяйству— 285 рублей. Неужели люди не по
нимают, что мы сами являемся творцами своего счастья, творцами 
богатства? Поработал хорошо, сберег машину — хозяйству прибыток. 
Не вложил своего труда, сломал что-то, испортил — получилась 
утечка нашего же богатства».

(Из выступления тракториста Д. Г. Муруэа па заседат и правления 
колхоза имена Кирова Бакчарского района).

В Н А Ш Е Й  редакзяопноЗ почте 
много пвсем, в которых читатели 

пишут о том, что идейная убеж- 
дсяяость, высокое чувство хозяина 
земли содействуют подъему экономи- 
вш, преобразованию жизни, укрепле- 
иию колхозов и совхозов. В  письмах 
яркой линией проходит мысль: за
хозяйство, за  его успехи и промахи, 
за вьгаоляеняе высоких обязательств 
юбилейного года в ответе каждый —  
от руководителя до рядового труже
ника бригады или фермы.

Преданность делу, стремление отмс
тить 50-летие Великого Октября 
отличными успехами проявляются в 
тысячах будничных дел тружеников 
села в их деловитости, сориали- 
стнческон предприимчивости, береж
ливости.

С  честью несут механизаторы тру
довую вахту юбилейной весны. Сооб
щения с мест говорят о высокой 
трудовой активности хлеборобов. 
Вьгаолнение сменных норм на 
посевной дается нелегко. Нормы рас
считаны на напряженную работу. Тем  
ие меиее большинство механизаторов 
перекрывает их на 15— 2 0 , а в иные 
дни —  ва 4 0 — 50 процентов. Дружно 
идут дела на полях колхоза «Россия» 
Чаинского района. Молодой механи
затор Э. Я . Гофман с сеяльщиком 
А . С. Левченко на севе ранних яровых 
пятидневную ноому выполнили на 
165  процентов. В  две смены ис
пользуются тракторы ва Первомай
ской ферме совхоза «Чажемтовскнй» 
Колпашевского района.

Человек создает ценности, решая 
общие задачи, имея равные возмож
ности. Однако один трудится лучше, 
чем другие. Даже в передовом хо
зяйстве есть нерадивые, лодыри, на
рушители внутреннего распорядка. 
Люди еще по-разному понимают свою 
роль в общественном труде, на про
изводстве. Иной думает лишь о лич
ной выгоде. Он берется только за ту 
работу, которая выше ценится. Взяв
шись за дело,.ои озабочен лишь тем, 
чтобы «выдать» количество, пере
крыть норму и побольше заработать 
сегодня, а не думает о качестве свое
го труда. Часто на таких людей мало

обращается внимания. Дескать, их 
немного и не они определяют лицо 
того или иного коллектива. Верно, та
ких людей немного. Н о ведь если да
же одни человек в строю идет не в 
ногу, то марш становится трудным, 
можно сбиться, задержаться в доро
ге. А  время в любом деле —  важ
ный фактор, а тем более в сельском 
хозяйстве, где от сезонности многое 
зависит.

Трактористы колхоза имени X X I I  
съезда К П СС Кожевниковского рай
она Д . Подмарков и А . Афанасьев в 
горячую пору нарушили дисциплину: 
один прогулял три дня, второй —  два. 
Велика ли беда, рассуждают они, на
гоним. А  что значит два-три дня про
стоять трактору в такое время? 
Сколько ушло из почвы влаги за эти 
дни! Осенью это обернется недобо
ром урожая.

Д ля того, чтобы каждое хозяйство 
успешно двигалось вперед, чтобы чет
ко выполнялся каждый пункт приня
тых обязательств, нужна крепкая, 
сознательная дисциплина. Решающая 
роль в укреплении дисциплины при
надлежит самим членам коллектива. 
В хорошо сплоченном коллективе не 
дадут поблажку лодырям и прогуль
щикам, тем, кто не бережет народное 
добро, работает спустя рукава. Ц е
лям укрепления дисциплины служат 
собрания коллектива, товарищеские 
суды, личные беседы, стенная печать 
и наглядная агитация.

В  условиях, когда всемерно разви
ваются и совершенствуются матери
альные стимулы к труду, важно, 
чтобы партийные организации, села 
усиливали воспитательную работу, 
улучшали руководство соревнованием, 
способствовали росту моральных сти
мулов: готовности каждого отдать 
все силы и знания утверждению ком
мунистических идеалов, укреплению 
сознательной трудовой дисциплины, 
бережливому и хозяйс'кому o T H O U ie- 
нию к общественному достоянию.

Строжайшее соблюдение дисципли
ны, честное отношение к труду н со
циалистической собственности долж
но стать яичным убеждением каждо
го человека, нормой его повеления, 
первейшим гражданским долгом и 
обязанностью.

а X т аВ
с п л а в щ и к о в

Дружно напали навигацию 
юбилейного года сплавщики У т- 
кинского сплавного участка. На 
1 5  мая они отправили в плотах 
6 5  тысяч кубометров древесины, 
вьшолнив майский план на 1 0 1  
процент. Большая часть этой дре
весины подготовлена к отправке 
коллективом бригады А. Федото
ва. Влюбленный в грудную про
фессию, Александр Гаврилович с 
момента организации участка ра
ботает на сплаве леса, а послед
ние годы возглавляет бригаду фор- 
м:нровщиков плотов. За 13  дней 
мая руководимая им бригада 
сформировала и отправила народ
ному хозяйству более 5 0  тысяч 
кубометров древесины, перекрыв 
месячный план почти на семь ты
сяч кубометров.

Около 1 0  лет трудится на уча
стке механизатор Ф. Юткия. Сей
час он заменил рычаги трактора 
на штурвал водомета. На водном 
«вездеходе» его можно видеть и 
на буксировке длинной ленты 
пучков, и на доставке к плотам 
такелалшого хозяйств>а —  сло
вом, всюду, где нужна оператив
ная работа.

Достойно несут юбилейную вах
ту уткинекие сплавщики. До кон
ца месяца они намерены отпра
вить потребителям еще 5 5  тысяч 
кубометров древесины.

“ Н. КУТИКОВА, 
нормировщик Уткинского 

сплавучастка.

Со Староюгинского рейда Васю- 
ганского сплавучастка за восемь 
дней мая отправлено народному 
хозяйству 13 .924  кубометра дре
весины. Все семь барж погруже
ны досрочно. Последняя из них 
погружена в рекордно короткий 
срок и отправлена с рейда на 8 
часов раньше срока.

Все три погрузочные бригады 
работают по-ударному, укладывая 
за смену по тысяче- и больще ку
бометров леса. Впереди идет 
бригада орденоносца А. Перемити- 
на.

П. СЕМЕНОВ.

Вышки — досрочно
Отлично трудятся в юбилей

ном году работники вышкомон
тажного цеха Каргасокской 
нефтеразведочной экспедиции 
под руководством П. С. Севери
на. На днях над кронами сосен 
в васюганской тайге поднялись 
стальные конструкции еще 
двух новых вышек. Буровую 
№ 172 на Соболиной площади 
досрочно смонтировала бригада 
А. А. Кузнецова. Также с опе
режением графика вышкомон
тажники А. А. Пищевского за
вершили монтаж буровой 
Л'д 155 на Лугинецкой площа
ди.

В. ДО.ТЖЕНКОВ.

ВЫПОЛНЕНИЕ АГРОМЕРОПРИЯТИЙ- 
П О Д  С Т Р О Г И Й  К О Н Т Р О Л Ь

Облисполком заслу
шал отчет начальника 
Зырянского райсель- 

хозуправления тов. Пы- 
стогова о том, как 
выполняются агротех
нические мероприятия 
на весеннем севе в 
колхозах района.

Труженики сельхоз
артелей, стремясь вы
растить в юбилейном 
году высокий урожай, 
подготовили достаточ
ное количество семян 
яровых культур, орга
низованно и на более 
высоком уровне ведут 
весенне-полевые рабо
ты. На всей зяби свое
временно закрыта вла
га. Яровые культуры 
размещаются по луч
шим предшественни

кам. В большинстве 
хозяйств применяется 
групповой метод ис
пользования тракторов 
и посевной техники. 
Это позволяет повы

сить производитель
ность машин.

Однако специа.чисты 
районного управления 
сельского хозяйства не 
сумели преодолеть 
недооценку в некото
рых колхозах агротех
нических мероприятий. 
Не налажено как сле
дует протравливание 
семян ядохимикатами. 
П ротра в л и в а ю т с я  

лишь семена пшеницы. 
Овес и горох почти во 
всех колхозах сеют без 
предварительной обра
ботки. Аппараты для 
опудривания семян 
ядохимикатами сняты 
со всех автопогрузчи
ков.

Лишь один колхоз 
имени Калинина вы
полнил установленный 
план вывозки органи
ческих удобрений, до
ставив на поля около 
шести тысяч тонн на
воза. Всего по хозяйст

вам района план вы
возки удобрений вы
полнен только на 20 
процентов, в колхозах 
имени Ленина и имени 
Карла Маркса — на 
5 — 9 процентов, а кол
хозы «Советская Рос
сия», «Борьба за ком
мунизм», имени Жда
нова к этой работе еще 
не приступали.

Плохо проводится 
уход за посевами ози
мой ржи. Минераль
ными удобрениями 
подкормлено всего 
5 процентов посевов. 
За многолетними тра
вами вообще нет ника
кого ухода. Вот поче
му укосы трав здесь 
ежегодно низкие. С 
каждого гектара берут 
лишь по 5 — 10 центне
ров сена.

В некоторых колхо
зах допускаются откло
нения от планов пере
хода к севооборотам.

Так, в колхозах имени 
Фрунзе и «Борьба за 
коммунизм» нередко 
освоение новых зе
мель ведется не в гра
ницах полей севооборо
тов. В колхозе имени 
Ленина вообще утеря
ли землеустроительные 
документы.

Облисполком обя
зал Зырянское район
ное управление сель
ского хозяйства уси
лить контроль за вы
полнением агротехни
ческих мероприятий на 
севе, повысить куль
туру земледелия.

Зырянский райис
полком обязан улуч
шить культурно-быто
вое обслуживание кол
хозников, занятых в 
поле, обеспечить широ
кий общественный 
контроль за качеством 
весенне-полевых работ 
и использованием тех
ники.

ПОПРАВКА К ПРАЗДНИЧНОЙ БОРОЗДЕ
На о ч е р е д и  —  к о р м о в ы е  к у л ь т у р ы
На/строеяие. Этой весной оно 

было двойственным. Апрель 
радовал Петрусевича. Ходил он 
по полям, мял в руке землю: в
пору хоть сей!

Приметливые люда знают: в
такое тепло за день оглобля обра
стет травой. Но не обманчива ли 
такая рань?

В каждой округе —  свой не
писаный календарь полевых ра
бот. Исстари передается, что овес 
надо сеять, когда босая нога на 
пашне не зябнет; кукурузу и гре
чу когда скворчата начинают 
выглядывать из гнезда. Но кален
дарь календарем, а у настоящего 
землепашца своя сметка. Слушай 
стариков и в то же время сочетай 
свой расчет с агронаукой.

—  Сеять или нет? —  не раз 
спрашивал себя Петрусевич: —  А 
вдруг...

и  это «вдруг» портило на
строение. Выйдет, глянет на не
бо: вроде бы и ласково солнце. 
Но где-то тут, рядом, почувствует 
притаившийся холодок. А земля 
уже сохнет. Как быть? Никакой 
указки! Есть только внутренняя 
интуиция хлебороба: пора!

Так на Сухоло'гской ферме взя
лись за сеялки, а к 1 0  мая пер
выми в совхозе «Коломинский» 
рапортовали об окончании сева 
зерновых культур.

С осени зерна запасли с из
бытком. Добрую долю одолжи
ли соседям. Но и при этом ус
ловии коров кормят пшеничкой. 
На удои молока не жалуются. Но 
об-ходится оно втридорога.

—  Побольше бы иметь силос
ных культур, —  мечтают на фер
ме.

Самая пора сева. Но на складе 
можно было увидеть лишь не-

болыпой ворох овса, смешанного 
с викой, да два-три неполных 
мешка семян клевера. Вот и все, 
что готовят на силос. Ни о каком 
зеленом конвейере нет и речи.

—  Жмем на зерновые, —  оп
равдываются сухо.тоговцы.

Концентраты, безусловно, нуж
ны. Но не шестьдесят же процен
тов, кормового баланса, как это 
было прошедшей зимой. Разгады
вая загадки весны, нужно решать 
и задачу кормового баланса. Но 
если зерновые на ферме сея.чи с 
рвением, то за кормовые культу
ры берутся с оглядкой.

Такое же положенле в Чемонда- 
евке, Леботере, Коломинских Гри
вах. Даже -овес сеют на авось: 
не уродится —  пойдет на зелен
ку, порадует урожаем —  оставят 
на зерно. .Да и с . качеством сева 
грешат основательно.

Два дня' на агрономовском «га
зике» колесили мы по коломин- 
еким пашням. Спокойный и сдер
жанный Кошкарев—  и тот раски
пятился, увидев на засеянных по
лях Леботерской фермы стежки 
незабороненных семян.

—  Откуда такой брак?
Управляющий фермой Жмыхов

только пожал плечами: не знаю, 
мол. Из пяти осмотренных агре
гатов три оказались неисправ
ными. У одной сеялки не было де
лителя, у .д ву х неправильно уста
новили загортачи.

Сколько таких вот «огрехов» 
пришлось устранять на ходу. На 
Колошшогривской ферме непра
вильно провели обработку почвы. 
Переделали! В Чемондаевке не 
использовали катки. Заставили! 
Но трудно вернуть теперь те зем
ли, на которых предполагался по
сев кщ)Мовых ку-тьтур.

Тут надо сказать, что еще за
долго до сева специалисты Чаин- 
ского сельхдауправления и совхо
за «Коломинский» сяиделн за круг
лым столом и толковали о резер
вах «зеленого» баланса. Предла
галось на восемь прещентов уве
личить посевную площадь под 
кормовые, подсеять две tbich-iH 
гектаров клевера, создать зеленый 
конвейер, пустить в оборот новые 
земли и т. д.

Долго мороковая над планом 
весны главный агроном совхоза. 
Чаша весов клонилась в пользу 
кормовых культур. Подсчитали, 
что может дать посев подсолнеч
ника с горохом, вико-овсяная 
смесь, кукуруза. Выходило, рте 
3 6 0  гектаров пашни можно с ус
пехом выделить под зеленый корм.

Стоило, однако, А. А. Кошкареву 
отлучиться из совхоза для сдачи 
институтских зачетов, как все эти 
расчеты полетели. Кормовые куль
туры были серьезно потеснены,

В прошлом году на Васильев
ской ферме, где содержат большое 
поголовье свиней, специально 
Д.ЛЯ поросят засевали 1 1  гек
таров гороха на зеленку. Сви
новоды утверждают, что эти 
затраты окупились сторицей. Те- 

. перь же гадают: как вьгароить 
' для этого корма хотя бы кусочек 

земли.
Предпочтение, правда, отдано 

вико-овсяной смеси. Но на каж
дой ферме ее сеют до 1 0  гекта
ров. Причем доля вики в овсе за
нижена, не соответствует норме. 
Ее добавляли к основной культу
ре на глазок, без веса.

Большой процент в кормовом 
балансе занимает подсолнечник. 
Но в большинстве случаев сеют

его без подсева гороха, на плохо 
удобренной почве. К тому же сев 
этой культуры прекратился из-за 
отсутствия семян.

Перед отъездом мы вновь побы
вали у  Петрусевича. Управляю, 
щий Сухологской фермой был 
окружен плотным кольцом трак
тористов и сеяльщиков.

—  Не день ли борозды справ
ляете? —  поинтересовался агро
ном,

' —  Отсеялись! —  ответили ме
ханизаторы. —  Вот и провоциру
ем управляющего на праздничный 
вечерок.

Хороший это обычай —  справ
лять «день борозды». Но надо и 
время 6.ЛЮСТИ. Можно ли мерить 
окончание весны только заверше
нием сева зернобобовых? Ведь 
впереди —  кукуруза, картофель, 
корнеплоды, наконец, тот же овес 
для зеленого конвейера. Но так  
повелось, что эти культуры, во 
многом определяющие кормовой 
баланс хозяйства, незаконно от
несены к второстепенным и как 
бы остаются за гребнем празднич
ной борозды.

А и у них есть свой народный 
календарь, свои агросроки. Они, 
завершают второе зеленое поло
водье весны. Главные специали
сты совхоза сейчас в поисках зе
мель, на которых еще можно у с
петь разместить зеленый конвей
ер. И это правильно! Надо же по
полнить недостаток кормового ба
ланса. И чем вернее это будет 
сделано, тем праздничнее станет 
не только «день борозды», но и 
юбилейный стол коллектива сов
хоза.

С. ВЛАДИМИРОВ.
Чаинский район.

П р о в е р я е м  в ы п  о л н е н и е  о б я з а т е л ь с т в

В
И

Е Д О М С Т В А

Нефтепромысловое управление 
«Томскнефть» отметило первую 
свою годовщину. Тут уместно 
сравнение. За первый год на Со
ветском месторождении добыта 
4 8 .9 5 1  тонна жидкого топлива. 
В 1 9 6 7  году мы должны добыть 
2 0 0  тысяч тонн.

Конечно, к этим цифрам нужен 
комментарий. К началу навига
ции 1 9 6 6  года был смонтирован 
один резервуар емкостью 2 .0 0 0  
кубометров, построено 2 0  кило
метров нефтесборных сетей, ос
воены 4 скважины. Из-за навод
нения строительство объектов за
кончить не успели: не поставили 
Еторой резервуар, насосную, не 
изолировали, не уложили трубо
проводы в траншею. Многочис
ленные недоделки привели к 
тому, что суда под наливом стоя
ли в 2 — 3 раза больше, чем пре
дусматривалось проектами.

Подготовка к 2 0 0  тысячам на
мечалась основательная. Мы 
до.члгны, помимо добычи нефти, 
прсвести исследовательские ра
боты для составления проекта 
обустройства месторождения. 
План для наших условий нелег
кий. Ведь промысел расположен 
в 3 0 - - - 4 0  километрах от базы 
управления на неосвоенной забо
лоченной местности. Территория, 
на которой расположены объекты, 
составляет 1 5 0  квадратных ки
лометров. Расстояние между 
скважинами— 2 — 3 километра. 
Автоматики управления скважи
ной нет, связь не отлажена, тран
спортных средств очень мало. Не 
хватает производственных поме
щений, жилья. Все это объектив
ные трудности, которые неизбеж
но сказываются.

Для выполнения намеченной 
программы добычи и исследова
ний к навигации нужно бьшо ос
воить и подключить еще 8 сква
жин, построить сборный пункт на 
4 резервуара под нефть, два при
чала, проложить около 5 0  кило
метров трубопроводов. Все работы

обещали выполнить организации 
«Главтюменьнефтегазстроя» под 
руководством генерального под
рядчика С У -15 треста «Мегион- 
газстрой». Имелось для этого до
статочно средств, необходимая 
техническая документация.

Руководители треста «Мегион- 
газстрой», начиная с ноября 
1 9 6 6  г., заверяли, что объем ра
бот они смогут выполнить, к 
] мая все объекты будут готовы. 
Но с разворотом строительства не 
торопились.

Прошли первомайские празд
ники. Сроки сдачи объектов сор
ваны. Коллектив промысла осво
ил все намеченные скважины. 
Для добычи сверхплановой неф
ти промысловики сами подклю
чили дополнительно еще одну 
скважину. Гораздо хуже дела с 
системой сбора и отгрузки нефти. 
Новый сборный пункт еще не го
тов. Коллектор № 3 не может 
принять нефть: не закончена
сварка, низко качество работ. 
Часть траншей обвалилась еще 
до укладки в них труб. Не засы
пано 1 4  километров коллекторов, 
изоляция их местами отстает. 
Выкидные линии лежат на по
верхности. Переход коллектора 
через протоку Пасол строители 
сделали с отклонением от проек
та.

Почему же так получилось? По 
нашему мнению, из-за легкого, 
если не сказать легкомысленно
го, отношения строителей «Глав
тюменьнефтегазстроя» к своим 
обязанностям. Ничего не пред
принято с их стороны для созда
ния собственной производствен
ной базы. С большим опоздани
ем завезли технику, не обеспечи
ли себя всем необходимым. До
статочно сказать, что битум при
ходилось доставлять из Сургута 
на самолетах.

В ваших условиях (при срав
нительно небольших пока объе
мах, большом удалении от произ
водственных баз и плохой обес
печенности транспортом и

связью) не оправдывает себя про
изводство работ множеством узко
специализированных организа

ций. Обустройство Советского ме
сторождения ведут С У -4, С У -9,
С У -15, С У -18 , С У -19 . Тресты йх 
расположены от Нижне-Вартов- 
ского до г. Уфы. Каждая из ор
ганизаций имеет свой небольшой 
транспорт, механизмы, материа
лы.

Это приводит к большому ко
личеству совещаний по координа
ции работ (самой координации 
не было и нет), позволяет свали
вать ответственность друг на 
друга, усугубляет и без того 
сложное положение, не позволя
ет направить рабочих на наибо
лее нужные участки. Если доба
вить трудности с доставкой лю
дей, материалов, горючего, тех
ники, с организацией быта ра
бочих, то станут еще понятнее 
последствия разобщенности.

Наиболее недобросовестным 
подрядчиком оказалось С У -18  
(начальник тов. Метальников), 
которое вело изоляционные рабо
ты и укладку труб в траншеи. 
Оно развернуло работы только в 
конце января. Но из-за спешки, 
безконтр-ольности изоляционни-

ки допустили ишого брака. Ис
правлять его они не хотели, затя
нули время и задержали все ос
тальные участки.

Эти задержки не могли н* 
сказаться. В конце апреля мы 
начали вводить скважины в 
эксплуатацию, заполнять коллек
торы. Промысловики сейчас фор
сируют исследовательские раб(ь- 
ты, чтобы со сдачей второго сбор
ного пункта могли подобрать оп
тимальные режимы для работы 
скважин. Думаем, что в течение 
навигации сможем подключить 
еще несколько скважин, которые 
получили от конторы бурения* 
Они нам необходимы для выпол
нения предоктябрьских обяза
тельств управления. Страна дол
жна получить в юбилейном го
ду тысячи тонн томской нефти 
сверх плана.

Счет отправленным тоннам 
нефти открыт. Выполнение обя
зательства, безусловно, зависит 
не только от промысловиков* 
Первое слово —  за строителями*

Четко следует работать речни
кам, летчикам колпашевского 
авиаколлектива, связистам. Мы 

надеемся, что все организации 
серьезно отнесутся к своим обя
занностям. Ведь эксплуатация 
лишь начинается. И нам снова 
приходится начинать работу на 
новом месте. Только общими уси
лиями можно дать стране сверх
плановую нефть.

А. СЕРОВ,
начальник управления
«Томскнефть».

«Диким» называли в таджикском народе бурный Вахш. А сейчас 
вахшекие ГЭС вырабатывают более полумиллиона киловатт-часов 
электроэнергии в год. Воды горной реки в ближайшие годы 1̂ иведут 
в движение девять агрегатов нурекского гиганта мощностью 2,7 мил
лиона киловатт. Его сооружение идет полным ходом.

НА СНИМКЕ; буро-взрывные работы на площадке будущего зда
ния Нурекской ГЭС. ГГЛГ>Г'\

Фото Н. Акимова. (Фотохроника ТАСС).
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ДИССЕРТАЦИЯ ЗАВОДСКОГО 
КОНСТРУКТОРА

Вчера главный конструктор 
специального конструкторского 
бюро электромашиностроения 
при заводе «Сибэлектромотор»

С. А. Шелехов на заседании 
межвузовского совета по при
суждению ученых степеней по 
энергетике и электромеханике 
при Томском политехническом 
институте защитил кандидат
скую диссертацию. Тема его ра
боты — «Исследование асин
хронных двигателей для приво
да роликов» — выполнена на 
материалах СКВ и предприятия 
и имеет большое практическое 
значение для производства. 
Первый кандидат технических 
наук на «Сибэлектромоторе»— 
ветеран производства. Его кон
структорский стаж на заводе —

больше 18 лет.
П. ИВАНОВ.

ДРУЗЬЯ-К ЛЕТНЕМУ 
СЕЗОНУ

Продукция легкой промыш
ленности социалистических 
стран пользуется заслуженной 
популярностью у нашего потре
бителя. Высокое качество и 
сравнительно недорогие цены 
на готовое платье, сшитое на
шими друзьями из-за рубежа, 
всегда привлекают к прилавкам

много покупателей. На днях 
томская база «Росторгодежда» 
получила из Болгарской Народ
ной Республики большую пар
тию дамского платья к летнему 
сезону. Болгарские друзья при
слали томичам нарядные выход
ные платья, халаты, блузки и 
другие новинки. Вчера первая 
партия болгарского платья по
ступила на прилавки томских 
магазинов. Л. ИВАНОВА.

СО ВСЕСОЮЗНОЙ КАФЕДРЫ
Сегодня в Днепропетровске 

открывается всесоюзное сове

щание работников резинотехни
ческой промышленности. В нем 

, принимают участие три инжене
ра из Томского научно-исследо
вательского института кабель
ной промышленности. Замести
тель директора института В. А. 
Кашин сделает на этом совеща
нии доклад о результатах иссле
дований минеральных наполни
телей Сибири н Дальнего Во- 

, стока при использовании их в 
кабельных резинах. Инженер 
института Н. Р. Гончар посвя
тит свое выступление исследо
ванию новых каучуке». Веду
щий инженер Н. П. Березина

доложит со всесоюзной кафед
ры о разработке в Томске элек
тропроводящих резин для экра
нирования кабелей.

Р. ЛЕОНИДОВ.

ВЫСОКАЯ
ВРУЧЕНА

НАГРАДА

Министерства рыбной промыш
ленности РСФСР и ЦК проф
союза работников пищевой про
мышленности. Во вторник в 
клубе рыбозавода на совещании 
работников рыбной промышлен
ности района высокая награда 
была вручена каргасокским 
рыбакам.

С. ЛАПИН.

Недавно наша газета сооб
щала, что за высокие производ
ственные показатели коллекти
ву Каргасокского рыбозавода 
присуждена высокая награда— 
переходящее Красное знамя
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 1 9  и а *^ 1 9 в 7 ,*Р о д а ;

ПРЕИМУЩЕСТВА РЕФОРМЫ 
У Б Е Д И Т Е Л Ь Н  Ы, -
г о в о р я т  п р и б о р о с т р о и т е л и

Можно начать с цифр, подтверждающю  
рост производства, увеличения накоплений. 
Но есть цифра, уменьшение которой показы
вает, как растет авторитет предприятия. Эта 
цифра — количестве писем и телеграмм, по- 
ступаюпцих на манометровый завод с требо
ванием отгрузить непоставленные вовремя 
приборы. Говорить, что почтальоны достав
ляют только благодарственные послания, по
ка рано. Но претензий стало меньше. И это 
отрадно. Значит, завод работает значитель
но лучше.

Снижение потока претензий имеет н чи
сто экономическое .значение. В прошлом году 
.за недопоставку изделий вып.чачено около 16 
тысяч рублей штрафов. Сейчас каждый рубль 
штрафа автоматически уменьшает я завод
скую прибыль. Предприятие уже четыре ме
сяца работает по новым условиям планирова
ния и экономического стимулирования. Требо-

вання новой еяетемы, увязывающей воедино 
интересы государства, предприятня. каждого 
члена ноллеятява предприятия, очень строги. 
Они безжалостны ко всем нроявлепиям расто- 
чктелъетва. неумению организовать производ
ство, то есть к нлотому хозяйствованию.

Четыре месяца — период небольшой, но 
достаточный для того, чтобы проверить сте
пень готовности предприятня работать в но
вых условиях, почувствовать плюсы и мину
сы пронэводственной жизни. Поэтому редак
ция газеты «Красное знамя» обратилась к 
инженерно-техническим работникам, рабочим 
манометрового завода с просьбой рассказать, 
что, по их мнению, обеспечивает успех хозяй
ственной перестройки н какие слабые места 
она выявила на производстве.

Итак, акономическая реформа с точки зре
ния начальника производства, эконоагаста, 
начальника отдела сбыта, рабочих и директо
ра завода.

'Ч 1

Заинтерееованн<»ет1>

Заказ.
Производство.
Р е а л и з а ц и я

г г  ЕОРЕТИЧЕСКИ преимущества новой системы оче: 
как использоваИ их в практической работе? На

очевидны. Но 
заводе нод-

робно обсуждали переход на новую систему планирования, прики
дывали возможности, намечали общие направления. Затем присту
пили к составлению конкретных мероприятий.

Каждая служба и каждый отдел посмотрели заневе яа вложив
шуюся систему в работе. В отделе сбыта прежде всего усилили пла
новую группу, которая ведет портфель йаказов и рзеиределяет гото
вую продукцию. Мы обсудили ряд предложений по изменению рабо
ты отдела сбыта, рассмотрели варианты ведения портфеля заказов,

Особое внимание уделили ана.лизу реализации изделий за про
шедший год. Подготовка велась совместно с финансовым отделом. 
Когда основные расчеты и анализы были закончены, группа работ
ников завода, в которую входи.ти начальник финансового отдела и 
я, выехала в Москву на предприятия, перешедшие работать на но
вую систему планирования. Польза от такой поездки, несомненно, 
большая. Все, что было замечено хорошего на других предприятиях, 
внедрялось у нас.

Особенно туго выполнялся план реализации в .январе. Выяви
лись первые неп.тателкеспособные потребители, пришлось к неко
торым предприятиям применить аккредитивную форму расчета. Во 
многом помогла согласованность нашего отдела с финансовым. 
Финансисты определили средний срок оборота документов, что поз
волило регулировать в некоторой степени выполнение^ плана реа
лизации. Например, на нашем заводе средний срок оборота доку
ментов 2 0  дней. Если план реализации составляет одни миллион 
рублей в месяц, значит, нужно за первые десять дней сделать та
кую отгрузку, чтоб в сумме получилось 1 .0 0 0 .0 0 0  рублей. В этих 
условиях значительно повысилась роль склада готовой продукции. 
Выполнение плана отгрузки стало необходимым.

Значительно поднялась роль отдела сбыта в п.ланировании произ
водства. Теперь программа первой декады определяется нами. Это 
способствует выполнению плана по реализации. Не все еще глад
ко во взаимоотношениях с производственным отделом. Есть слу
чаи, когда по вине цехов несвоевременно выполняются заказы от
дела сбыта. Если начальник производства правильно реагирует 
на запросы сбыта, то руководители цехов не всегда чувствуют 
свою ответственность. Это относится, например, к начальнику цеха 
В. Р. Мартыненко и его заместителю по производству П, М. Тонких. 
У них часто срываются заказы.

Очень ощущаются сейчас неприспособлеинветь склада готовой 
продукции, его отдаленность от выпускающих цехов. Но с вводом 
корпуса X : 5 сборочные це.хи и склад готовой продукции будут 
сосредоточены в одном здании.

По опыту прошлых лет мы обеспокоены работой контейнерной 
площадки. Пропускная способность ее достаточна для предприятий 
города, но в летний период систематически выделяется мало машин 
для перевозки грузов в контейнерах. Готовая продукция лежит на 
складе, а вывезти ее не на чем. Здесь должны оказать помощь 'заво
дам советские и партийные органы. На мой взгляд, нужно и м ер  
больше специализированных машин для перевозки грузов в контей
нерах, а также дать возможность предприятиям и.меть собственный 
транспорт в необходимом количестве.

Задерживают наши грузы и летчики. В аэропорту маленький 
склад, и зачастую груз, привезенный для отправки, лежит под от
крытым небом. Руководители аэропорта «нашли выход» из создав
шегося положения, установив расписание приемки грузов для 
предприятий города. Но это мало что меняет. Если потребитель про
сит отправить приборы самолетом, то он надеется на быструю 
транспортировку, а подготовленный к отправке груз лежит в Том
ском порту 3 — 4 дня.

Заводу нужна помощь в реализации от территориальных управ
лений. Мы не против прямых связей. Устанавливать прямые связи 
с потребителем, который получает продукцию на десятки тысяч 
рублей, выгодно и удобно. Но незачем превращать завод в мага
зин . розничной торговли.

В свое время большую помощь заводам в реализации продукции 
и материалов оказывали базы министерств. Хочется увидеть в та
кой роли существующие базы территориальных управлений. Путь 
изделий к потребителю должен быть наиболее эффективным.

8 .  ЗДАННЕВИЧ, 
начальник отдала сбыта.

ЗАВО Л СКАЯ ХРО Н И КА
Вклад рациона,чиза1оров1 манометрового завода за четыре ме

сяца составил около ФО тысяч рублей. Благодаря их предложе
ниям сэкономлено две тысячи килограммов органического стек
ла, 18 тонн картона, 40  тонн металла и. много других мате
риалов. Заводские умельцы обязались в юбилейном году по
дать предложений на общую сумму сто тысяч рублей.

Сейчас ударники и бригады коммунистического труда отчи
тываются о выполнении своих обязательств. В сборочном цехе 
№ 5, где 56  ударников коммунистического труда, все они 
подтвердили право на высокое звание. Из 236 рабочих н слу
жащих, носящих это звание, большинство своими делами дока
зало, что ош достойны его.

V
Золотой фонд предприятий — люди, проработавшие по 23 

лет. Заводской коллектив чествует своих лучших сынов н доче
рей. В сборочном цехе № 3  товарищи но работе тепло поздра- 
внли Галину Константиновну Чукнну. Она высококвалифициро
ванный елесарь-регулнровщнк, дважды награждена аначном 
«Отличник социалистического соревнования».

Большую работу 
провел планово-эконо
мический отдел во вре
мя подготовки пред
приятия к переходу ив 
новую систему.

НА СНИМКЕ: Лени- 
m  Николаевна Бурова, 
начальник планово-эко
номического отдела.

В конце 1965 года 
на открытом партий
ном собрании - завода 
обсуждались решения 
сентябрьского Плену

ма ЦК КПСС.
Сможет ли пред

приятие работатк в 
соответствии с новыми 
требованиями? — это 
волновало всех.

Завод в те дни пере
живал кризис: арит
мия производства, 

плохое финансовое со
стояние, срыв основ
ных технико-экономи
ческих заданий. Мы 
составили комплекс
ный план подготовки 
перехода на новые ус
ловия работы, рассчи
танный на год.

Сразу же выясни
лось несоответствие 
мощностей отдельных 
цехов. Оно создавалось 
годами и привело к 
«5''зким местам» на за
водском конвейере. 
Новые участки пласт
масс и литья под дав
лением избавили нас 
от постоянной трево
ги: дадут ли заводы- 
поставщики полуфаб

рикаты н каким будет 
их качество. Теперь . 
мы сами обеспечиваем. 
себя. Организация це
ха лакокраскопокры- 

тнй и пуск первой ли
нии окраски, деталей в 
электростатич е с к о м 

поле помогли преодо
леть постоянное отста-
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ванне малярных участ
ков.

Названы наиболее 
крупные новинки. Во- 
обще-то их больше. 
После того, как мощ
ности завода более-ме
нее пришли в соответ
ствие, появилась воз
можность строже и 
увереннее планировать 
производственный про
цесс. Мы понимали, 
что без совершенство
вания системы опера
тивного учета невоз
можно четко представ
лять, как идет выпол
нение заказов. Следо
вательно, нельзя и 
своевременно . влиять 
на производство. Нуж
на была действенная 
система непрерывного 

производственного пла
нирования. За основу 
взяли метод новочер- 
касцев. О то.м, как мы 
внедряли его, газета 
уже рассказывала.

Перестройка произ
водства Б основном за
кончена. В 1967 год 
завод вступил значи
тельно окрепшим.

Правда, немало трудно
стей возникло из-за 
неопределенности про
изводственной про
граммы, Окончатель
ный годовой план .мы 
получили только в 
марте. Тут сказалась 
неоперативность мини
стерства. Хотелось бы 
подчеркнуть одну де
таль. Раньше пред
приятия (и наше) стре- 
stH.THCb добиться бо
лее легкого плана. 
Нынче же мы по
просили увеличить 
нам объем реализации 
дополнительно на 900 
тысяч рублей. Это уже 
влияние хозяйственной 
реформы.

Прошло четыре ме
сяца, как коллектив 
работает по новой си
стеме планирования и 
материального стиму
лирования. Итоги их 
подтверждают, что 
производство подго
товлено неплохо. План 
по реализации продук
ции перевыполняется. 
По сравнению с этим 
же периодом прошлого

Нежля система планирования 
я .экономтгчеекогп гтимулирова- 
нил начинается прежде всего с 
огромного количества анали,зов, 
сравиений, расчетов. Первое 
условие — знать собственное 
производство. Не доведенные 
планы, а именно собственное 
производство.

.Моя мысль станет более по
нятной после такого примера. 
По нормативам, ттвержденным 
■приказом Министерства прибо
ростроения. средств автомати
зации и систем . управления, 
зэаодские фонды должны соста
вить: материального поощрения 
— 440 тысяч, социально-куль
турных мероприятий и жилищ
ного строительства — 92 тыся
чи, развития производства — 
112 тысяч рублей. Всего 644 
тысячи рублей. 562 тысячи из 
них нужно получить за счет 
прибыли. Но, даже выпо.таив 
все доведенные задания, завод 
не имел бы необходимой при
были. Выход один: просить
более высокие задания. Был 
принят встречный план: увели
чить объем реализации на 900 
тысяч рублей, снизить затраты 
на рубль товарной продукции 
на 2,3 копейки. Это- позволит 
получить дополнительно около 
500 тысяч рублей прибыли.

Разу.меется, наши обязатель
ства должны быть подкрепле
ны экономическими, техниче
скими. организационными ме- 

1Ю1приятиял|и, обеспечивающи
ми рост объемов реализации и 
удешевления изделий. Сейчас 

можно говорить, что многое из 
намеченного выполняется. Под
тверждают это и цифры. Завод 
в первом квартале выполнил

года на 26 процентов 
увеличился выпуск то
варной продукции, сни
жена себестоимость из
делий. Завод работает 
устойчиво. ритмично, 

Но первые месяцы 
показали, что не все 
мы учли при подго
товке. Можно работать 
ритмично, выполнять 
заказы и тем не ме
нее не справляться с 
планом реализации. 
Многое зависит от 
платежеспособн о с т и ,  
местонахождения за
казчика. Отдел сбыта 
начал учитывать эти 

факторы. А вот произ
водство еще не может 
выполнять требования 
сбытовиков: цехи еще 
нс перестроили свою 
работу. Для завода 
основной показатель — 
реализация продукции. 
Значит, и цехи должны 
получать плановые за
дания. обеспечиваю
щие предприятию в це
лом выпуск изделий 
для реализации. Та
кие плановые показа
тели цехам еще не до
водятся.

п.чан по всем теяпгко-эконоия- 
ческим показателям. 'Уровень 
рентабельности составил 5,6 
процента при задании 5,4 про
цента, получено 17 тысяч руб- 
лей  сверхплановой прибыли.

Уже во время подготовки 
предарнятия к работе в новых 
усло'виях пришлось задуматься: 
с помощью чего можно укре
пить хо.зяйственный расчет в 
цехах? Перед планово-экономи
ческим отделом встал вопрос: 
распространить ли на цехи все 
пока-затели, получаемые заво
дом сверхл’ (планировать ли им 
прибыль, рентабельность), или 
по-прежнему планировать себе
стоимость изделий? Мы остаи-о- 
внлись пока на себестоимости. 
После введения с 1 июня новых 
оптовых цен еще раз обсудим 
необходн.мость планирования 
прибыли цехам. 'Но по опыт>' 
считаем, что при нашем много
номенклатурном производстве 
детальный обсчет и планирова
ние материалов, заработной 
платы и дйч’их затрат — более 
правильно, чем доведение зада
ний по прибыли,

Чтобы укрепить цеховой хоз
расчет, сделать его более дей
ственным, нам пришлось отка
заться от прежней практики 
планирования. Еще в прошлом 
году цеховая себестоимость от
ражала только затраты цеха. В 
нее не включалась стоимость из
делий, получаемых г, других 
производственных участков. Это 
приводило к тому, что цехи не 
несли шткакой материальной от
ветственности за потери и недо
стачу деталей.

С 1 января цехам яа осяова-

ния нормативной калькуляции 
отдельно доводится стоимость 
полуфабрикатов, а бухгалтерия 
ведет учет их фактического по- 
лученп'я. -С повышением ответ- 
стеениостичеразу же снизились 
поте.ри полуфабрикатов. Так, в 
первом квартале 1966 года в 
четверггом цехе не хвати,ло 42 
тысячи держателей, в этом году 
— 13 тысяч. Дашеко до идеала, 
конечно, но сдвиг ощутимьтй. 
Нынче мьт вве.ти ■■ систему зака
зов на услуги 1вспомогательных 
цехов.

Для нас уже изменен поря
док внесения платежей в бюд
жет. введена плата за-прюизвод- 
ственные фонды (за го<я по нор
мативам нужно внести 482 ты
сячи рублей). Теперь от эффек
тивности использования основ
ных (^ндов зависит очень мно
гое. И опять-таки необходшио 
поднять ответственность коллек
тивов цехов за отдачу оборудо
вания. Как это сделать? Мы по
ка не планируем цехам плату 
за фонды, но ДОВОД1Ш показа
тель фондоотдачи (съем продук
ции с одного рубля основных 
фондов). Для всех цехов и от
делов финансисты • разработали 
нормативы собственных оборют- 
ных средств: по материалам, не
завершенному прюизводству, ин
струменту, ■ хозинвентарю.

Новая система планирования 
делает хозяйственный 'ржечет ос
новой жизни завода, требует 
доведения его до участков, 
смен, бригад. Имени» с них на
чинается хозяйсчшенная пер&- 
стрюйка.

В, КАВЕРЗИНА,
■ ваналъвак бюро планово-

экономического отдела.

Нерешенных вопро
сов еще немало. Мы 
убедились в главном: 
новая система способ
ствует развитию произ
водства. повышению 
его эффективности.
М. РЕРЛИ ЧЕРСкии, 

начал кик nponj- 
водства.

РАБОЧИЙ^В СТОРОНЕ 

О Т  Р Е Ф О Р М Ы
— Зачем преуввАКчивать^ — могут 

сиавать ыам> прочитав заго.\ввок. — 
Дела на заводе идут, как никогда, хо
рошо. Значит, рабочие пон*\и. какие 
требования предъявляет -К ним хозяй
ственная перестройка. Но больтинст- 
во и раньше перевыполняло нормы. 
Система оплаты труда (сдельная или 
повременно-премиальная) подталкива
ет. если так можно сказать, на пере
крытие сменных заданий. Критерий 
должен быть другим: стал ли каж
дый рабочий больше, чем раньше, 
чувствовать себя хозяином производ
ства?

Часто можно наблюдать такую 
сценку. По оплошности, недосмотру 
рабочий сломал резец или сверло. Он 
обращаетс.ч в раздаточную кладовую, 
и ему безоговорочно выдают новое. 
Не учитывается, кто и сколько полу
чал инструмента. Отсутствие учета 
порождает и психологию: мелочи все 
равно спишут на производство. Эти 
«мелочи!  ̂ сегодня— наши общие день
ги. '-1ем больше затраты на производ
ство, тем выше себестоимость изделий, 
следовательно, меньше прибыль заво
да, меньше размер поощрения рабо
чего. Эту взаимозависимость нужно 
объяснить, если надо —• заставить 
почувствовать каждого.

Нужно повышать спрос с каждого. 
Почему-то не считается зазорным уй
ти в столовую за 10— 15 минут до 
обеденного перерыва. Группы рабочих 
за 15 минут до окончания смены за*

! ттоАняют проходную. Спросить, поче
му ушел раньше, объясняют спокойно: 
норму перевьптоАниА —— теперь мое 
время. Значит, не все еще поняли 
смысл и содержание реформы, не все, 
хорошо представ.аятот суть перемен.

Пока на заводе всех волнует тех
ническая сторона производства. Ей 
уделяется много внимания. Гораздо 
меньше заботит админигтрацию и об
щественные организации совершен
ствование отношений людей на про
изводстве. Рассчитывать, что это со
вершенствование произойдет автома
тически пол воздействием распреде
ления фонда материального поощре
ния, не стоит. Рубль—он тоже не все
гда воспитывает.

С уверенностью можно сказать, что 
первые премии -зэ результаты работы 
в новых условиях не выполнили сво
ей роли. Где-то в конторе составилн 
списки премированных. Рабочие стоя
ли перед окошком, где выдавали 
деньги, не зная, подходить им или 
нет. 'есть ли их фамилии в списке.

Премию должен получать тот, кто 
ее заслужил, — это истина. Но не
обходимо было издать приказ, выве
сить списки, объяснить на собрании, 
кто именно и за что поощряется. По
лучилось, что рубль потерял обще
ственное. воспитательное значение. В 
таком случае материальный стимул 
Вряд ли выполнит свою роль.

А. А Н Т О Н О В , Н. В О Р О Б Ь 
Е В  револьверщики цеха Xs 4»

ИСКУССТВО БЫТЬ хозяином ÎITZZ
— Мне хотелось бы подчерк

нуть одну мысль. Нельзя ви
деть в рефор.ме спасение от 
всех производственных бед. Это 
было бы слишком упрощенно, 
приблизительно, а следователь
но. и неверно. Хозяйственная 
реформа создает предпосылки 
для эффективного ведения хо
зяйства, роста объемов произ
водства, но необходимо иметь и 
саму базу для роста производ
ства.

Те. кто знаком с нашим за
водом. помнят, какие трудности 
мы иепытывалн в последние го
ды. Предприятие работало на 
пределе. Чтобы как-то справ
ляться с заданиями по выпуску 
приборов, требования к их ка
честву были значительно сни-

жены. Долго так продолжаться 
не могло. Коллектив предприя
тия должен был пойти на ре
конструкцию всего производ
ства. Она включала в себя и 
техническое совершенствование 
всех участков завода, пере
смотр технической документа
ции на изделия, модернизацию 
многих изделий и доведение 
качества приборов до уровня 
ГОСТов, внедрение систелты 

непрерывного оперативного пла
нирования.

Перестройка имела еще одно 
добавочное, что ли. значение: 
она научила нас инженерному 
поиску, расчету, j -мению по- 
инженерному доказать свою 
правоту. Примеров этому уже 
немало. 1^is-4maTb качество

приборов нужно было за счет 
применения новых лучших ма
териалов: сталей, сплавов, кра
сок, Естественно, возрастала и 
себестоимость изделий. Раньше 
мы побоялись бы пойти на это. 
Сейчас пошли. Первое время 
работали с перерасходами 
средств, но качество приборов 
настолько стало лучше, что по
требители и соответствующие 
государственные инстанции сог
ласились установить на изде
лия более высокие цены.

Не следует думать, что реа
лизация возросла лишь за 
счет более высоких цен. .Завод 
увеличил выпуск приборов на 
14 процентов. Это рост нема

ленький.
Тщательная подготовка и по

могла предприятию устойчиво 
работать в 1967 году, исполь
зовать на практике преимуще
ства новой системы. Разве не 
достижение, что появился фонд 
предприятня. в котором уже 
десятки тысяч рублей. В прош
лые годы фонд предприятия 
был для нас чисто теоретиче
ским понятием. Теперь мы по
лучили возможность премиро
вать инженерно-технических ра
ботников, рабочих. Уже отложе
но 22 тысячи рублей на возна
граждения по итогам года.

Но новая система планиро
вания и экономического стиму
лирования показала, что мно
гое мы не сделали во время 
подготовки к реформе. Внедре-■ 
но немало технических нови

нок, и все-таки доля ручного 
труда по-прежнему высока. 
Вопрос повышения производи
тельности труда остается для 
нас главным.

По-прежнему большую оза
боченность вызывает система 
планирования, учета вклада и 
трудовых затрат каждого кол
лектива. Необходимо совершен
ствовать организацию и плани
рование производства.

Не все решено пока и с рас
пределением фонда материаль
ного поощрения.

Коллектив только вживается 
в новую форму. Но у нас поя
вилась уверенность в своих си-
viax.

if *м*щ*¥. N ^ » ! ♦*

Я ^'4

Бригаду, борющуюся за звание кол
лектива коммунистического труда тока- 
рей.часовщиков цеха Як 3, возглавляет 
лучшая фрезеровщица Анна Петровна 

Мезенцева. Анна Петровна награждена 
за отличный труд орденом «Знак Поче-

та», она избрана депутатом областного I 
Совета. I

Бригада рещила встретить юбилей 
Октября выполнением годового плана и 
добиться нрава называться бригадой 
нмени 50-летия Октября.

НА СНИМКЕ: в обеденный перерыв 
члены бригады читают свежие газеты.

Красивый внешний вид приборов по
могает найти путь к заказчикам. Одна
ко до самого последнего времени окрас
ка циферблатов оставалась «узким ме
стом* на манометровом заводе. В начале 
марта началась отладка оборудования на 
участке механизированной покраски. Две 
полуавтоматические линял— для гр>тгтов- 
ки н окраски, Еспо.могательное отделение

для приготовления лакокрасочных ма
териалов сегодня позволяют добиться не 
только высокого качества, но и экономии 
времени сушки, расхода материалов, а 
также облегчения труда рабочих н повы
шения культуры производства.

НА СНИМКЕ; новый участок.
,Фото-,С. Ландмана,
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ХЛЕБ НАШ НАСУЩНЫЙ
Это была особая выставка. Чтобы 

на нее попасть, надо было пройти 
через проходную нового хлебозавода 
Г̂г 3 . Но ее участники договорились: 

следующая выставка откроется в ма
газине. И тогда оценку мастерству 
хлебопеков даст самый добросовест
ный и строгий судья —  покупатель.

к пока выставку 'изделий хлебо
выпекающих предприятий Томска 
осмотрели работники торговли, пред- 
ппйятий пищевой промышленности, 
поедставители общественности горо
да. Ее посетили члены бюро Томско
го обкома партии.

НА ВЫСТАВКЕ-70,

А НА ПРИЛАВКЕ?
Экспонаты... вкусны и ароматны. 

Их можно не только осматривать, но 
и пробовать. Свою продукцию де
монстрируют все хлебозаводы горо
да, и потому сто.ты заставлены ру
мяным теплым хлебом, аппетитными 
булочками, сдобой, красивыми тор
тами. Изделий много —  7 0 . Кое-че
го пока нет в магазинах: например, 
фигурная сдоба, пирог домашний, 
сибирская сдоба и сибирская шаньга 
по.тучили путевку в жизнь лишь на 
днях.

Сейчас выпекается 1 4  сортов хле
ба. На выставке и те, которые дав
ным-давно завоевали права граждан
ства, и новые, за которые пока при
ходится агитировать.

Валентина Григорьевна Карта
шова, директор лаборатории об
ластного управления пищевой про
мышленности. разрезает мягкую, 
пышную буханку:

—  Попробуйте, Хлеб называется 
«столовый». Он вкусный, высоко
калорийный и долго не черствеет. 
На сырье мы теперь не жалуемся. 
Взяли курс на улучшенные хлеба: 
бородинский, .заварной, московский, 
р:жаной обдирный и другие, У них 
приятные вкусовые качества, они 
полезны. Только почему-то магазины 
дают мало заявок. .Уверяют: томичи 
предпочитают хлеб второго сорта по 
1й копеек. Привычка, что ли?

Реплика: Хлеб новый, а внеш
ний впд его довоенный.

'—  С пуском завода Xs 3 на пол
ную мощность будут выпекаться по
довые хлеба. Тогда и форма обновит
ся.

Вопрос; Скажите, Валентина 
Григорьевна, а в столовые привозят 
новые сорта?

—  Нет пока,
—  Во всех ли магазинах они по- 

,являются?
—  В основном в фирменных, 

А их в городе лишь четыре.
Реплика: Ну, вот и ответ на 

вопрос, почему хлеб столовый и 
другие новинки еще не популярны: 
томичи не успели распробовать.

О том, что сделано за последнее 
время для расширения ассортимен
та хлебобулочных^ изде.чий и улуч
шения торговли, рассказали на вы
ставке заведующий горторготдёлбм 

тов. Васицкий и начальник област
ного управления пищевой промыш
ленности тов. Плотко. Томичи не зря 
изучали опыт лучших хлебопеков 
страны —  теперь выпекается в не
сколько раз больше изде.лий. Разра
ботан график их завоза. В 3 0  мага
зинов х.леб достав.ляется дважды в 
сутки. Работники десяти магазинов 
приносят его покупателям на дом. 
Открыты фирменные магазины. И 
еще одна новинка: подъезжает шо
фер ночью к хлебному магазину, 
гам открывает склад, разгружает 
машину и остав.ляет фактуру продав
цу. Очень удобно!

Конечно, надеяться, что во всех 
магазинах Томска в любое время 
дня можно купить 7 0  хлебобулочных 
изделий —  рано. К этому не гото
вы ни хлебопеки (производст- 
BfiffHbix мощностей не хватает), 
ни работники прилавка (мно
гие наши магазины тесные, плохо 
оборудованные). Да и не везде нуж
но столь широкое разнообразие. Но 
нельзя сегодня торговать, как 1 0  
лет назад и даже как в прошлом 
го д у ,,— .это ясно. А застарелых обид 
и неурядиц возле прилавков еще 
хоть отбавляй. Об этом говорили 
участники выставки.

Заведующая магазином № 3 на 
Черемошниках тов. Павлова: Нас
не устраивает график завоза. Его со
рок раз меняли. Привезут хлеб ве

нетом веер день за прилавком ^  
глаза не знаем, куда девать. Жалу' 
ются покупатели и на то, что булок 
завозят мало. Ну, а тортами и пи 
рожными вовсе, не торгуем: нет хо
лодильников. Вот когда будет новый 
магазин...

Вопрос; Его строит лесопере- 
ва.Ючный комбинат?

—  Строит, да медленно.
Заведующая отделом магазина

«Ласточка» тов. Кулакова: Наш
рабочий район тоже в претензий. 
Сколько ни пpocи^f— больше четы
рех наименований хлебобулочных 
изделий не привозят.

Заведующая магазином Л'г 1 тов. 
Туранова: Ну, а —  лицо хле
бопеков. Считается, что наш мага
зин фирменный. Если же оценивать, 
как обслуживаем шкупателя, выше 
«троечки» не поставишь. Во-первых, 
никак не привлекает само помеще
ние. Во-вторых, не можем даже лт- 
ррм предложить покупателю особен
но широкий выбор. Бывает, что нуж
ные сорта хлеба привозят с опозда
нием. Очень популярна у нас ,5-ко- 
пеечная булочка —  сдобная с помад
кой. Ее недавно освоили, но дают 
мало. Вообще пекарня Л» 4 удовлет
воряет далеко не все наши заявки.

ПРОБЛЕМА ЧЕРСТВОСТИ
Каждый продавец —  ■ бракер. Эта 

фраза стала часто повторяться. Но 
не так-то просто в Томске вернуть 
партию продукции бракоделам.

'—  Чтобы отослать черствый, хлеб, 
надо пуд нервов потратить. Шофер 
его не увозит, экспедитор не при
знает ничьих авторитетов, высокое 
торговое начальство тоже продав
цу «спасибо» не говорит. Вот и тор
гуем несвежим хлебом, —  Это го
ворит заведующая фирменным мага
зином.

—  У нас в самом графике работы 
пищевых предприятий заложена эта 
черствость. Ведь срок реализации 
хлеба— менее 18  часов. Надо это 
лучше учитывать при выпуске про
дукции и ее завозе.— Это мнение 
тов. Плотко.

Но черствый хлеб —  не единст
венная досада томичей, пришедших 
в булочные. Только в первом квар
тале хлеботорг забраковал 5 0  тонн 
изделий. Здесь же, на выставке, ря
дом с красиво оформленными стола
ми приютился стол, где выставлен 
брак. Эти экспонаты прислали ра
ботники торговли. Здесь непропечен
ный хлеб, усохшие булочки,, дефор
мированные баранки и т. д. Брали 
их в, руки участники выставки, срав
нивали с теми, что. разложены на со
седних столах. Разница существен
ная! Краснели руководители пека
рен.

Проблема качества —  сейчас од
на из самых главных. Работники 
горисполкома, пищевых предприя
тий уверяют, что нужно выделять 
больше транспорта для завоза хлебо- 
бу.чочных изделий. Может быть, это 
и так. Но, видимо, дело не только в 
количестве машин. Сейчас иные 
шоферы ездят на пересмену с нагру
женной машиной, задер-живая до
ставку хлеба на по.лтора-два часа. 
Конечно, при таком отношении к де
лу «полетят» и очень хорошие гра
фики. Надо улучшить контроль за 
использованием машин, быстрее вне
дрять прогрессивные методы, напри
мер, тот же ночной завоз без участия 
продавца.

Если несвежесть хлеба можно сва
ливать подчас на транспортников, то 
уж вкусовые его качества —  пол
ностью на совести хлебопеков. Важ
но поднять нх ответственность за 
выпускаемую ими продукцию. Ведь 
эта продукция особенная —  хлеб 
наш насущный. И оценка ее должна 
быть только отличной. Покупатель 
сегодня не прощает черствого отно
шения.

ТОРТ... в ЯЩИКЕ
Ягоды клубники, насыпанные в 

корзиночку, словно только что 
с грядки. Кажется, на них роса. Но 
и корзиночка, и ягоды из крема. Их 
сделали искусные руки мастеров 
хлебозавода, где начальником цеха 
Мария Александровна Пванскпх. ,9ти 
же мастера украсили торты грибка
ми, ананасами нз крема, хризан
темами.

Теперь представьте эту красоту в 
магазине. Например, в «Белочке». 
Здесь не постесняются положить вам

чером. Н ал ’ро он черствый. Стоим на вытянутые руки такой торт без

С О В Е Т Ы  С П Е Ц И А Л И С Т А

’коробки. Неси его по городу, как 
знаешь. В лучшем случае предло
жат тару, вроде картонного ящика;

—  Нет у  нас коробок для празд
ничных заказных тортов. Нет и для 
мелких, на 5 0 0  граммов, —  говорят 
работники хлебокомбината.

Конечно, оформление, кондитер
ских изделий очень важно. Уж та
кая это продукция, она требует 
праздничности. Ждут поэтому про
давцы удобных коробок с. нарядными 
этикетками. Ведь освоено уже 1 2  
видов тортов: домашний, подмосков
ный, подарочный, «ландыш» и дру
гие. Вот-вот появятся; абрикотин, 
трюфельный, «осень».

Но все-таки главное не в этом. 
Томичи знают, что покупной торт на 
праздничном столе нередко служит 
просто украшением, а гости предпо
читают домашнюю стряпню. Это по
тому, что нет у нас отличной кон
дитерской типа ленинградского 
Шорда», где все сямое вкусное, 

свежее —  действительно отличное. 
Это потому, что . наши кондитеры 
могут что-то заменить, чего-то недо- 
ложить в торт или пирожное. Не 
хватает им порой и умения. 
Ведь и дома у одной хозяйки 
отличное блюдо, а у  другой из тех же 
продуктов —  ничего вкусного.

НАША ТОМСКАЯ МАРКА
Первый секретарь обкома КПСС 

тов. Лигачев Е. К. говорит:
—  Конечно, наши хлебопеки и 

работники торговли трудятся теперь 
гораздо лучше. За это им сердечное 
спасибо. Но спрос все возрастает. 
В мы по-прежнему отстаем от мно
гих других городов, даже соседних. 
Отстаем в организации торговли, в 
умении производить вкусные пита- 
ге.чьные продукты, в стремлений 
внедрять новые формы обслужива
ния. Скоро отейдет от вокзала поезд 
«То.мич», полетят новые самолеты

какую продукцию дадут пассажи
рам хлебопеки и кондитеры? Сдобу 
кавказскую и саратовский калач?-- А 
почему бы не создать новый сорт- 
хлеба —  томский, особые пирож
ные и булочки?

Голоса хлебопеков: Мы пока не 
успели. Завод только пущен. Но ду
маем и об этом.

Тов, Лигачев: Думаете? Это
хорошо. Вот, и на выставке уже поя
вилась сибирская специфика. Но 
наша томская марка это не толь
ко создание новых сортов изделий. 
Лицо сибирского города проявляет
ся и в умении торговать культурно, 
создавать все удобства покупателю.

Председатель облисполкома тов. 
Лукьяненок: Областной Совет де
путатов трудящихся скоро обсудит 
вопрос п дальнейшей реконструкции 
и специализации магазинов област
ного центра. Многие и.з них явно 
устарели. Будем также бо.льше забо
титься об оборудовании предприятий 
торговли.

О многом говорили еще участники 
выставки. Сложилась у нас такая 
практика: в торговле может рабо
тать всякий —  без образования, без 
практики, без любви к делу. Невер
но это. Надо тщательно подбирать 
кадры, заботливо учить работников 
прилавка и общественного питания. 
Об этом не впервые заходит раз
говор, Но областное управление тор
говли перестраивается медленно. Ви
димо, стоит собрать коммунистов 
пищевых предприятий, торговых и 
транспортных организаций и серьез
но поговорить о их роли в улучше- 
шш обслуживания томичей, в юби
лейном году. Нельзя мириться с тем, 
что плохо снабжаются хлебобулоч
ными изделиями школьные буфеты, 
детские учреждения, что в сто
ловых, где питаются тысячи че
ловек, посетителю предлагают один 
сорт хлеба, что есть магазины в ко
торые не внедрена ни одна новин
ка, что еще плохо используются 
мощности пекарен.

Очевидно, не раз придется отчи
тываться перед покупателем постав
щикам овощей, молочных н мясных 
продуктов, макаронных изделий 
и т. д. Но продукция хлебозаводов —  
особая. Без нее не обойтись ни дня. 
Поэтому сегодня особый спрос с тех, 
кто ее производит,

В, БРЫНДИНА..

В странах социализма
СОФИЯ. Закончил работу VI 

ПОДДбрЖКЗ и СОЛИДЗРНОСТЬ С'ьезд Отечественного фронта Бол- 
 ̂ гарии. Съезд принял резолкщию

по -отчетному дешладу Национального совета и утвердил некоторые 
изменения и дополнения к Уставу Огечеетвенно1го фронта.

Делегаты съезда приняли заявления «За хгар и безопасность в 
роще» и «За ,прекращение империалистической агрессии во Вьетна
ме». В первом доь-уметгге, а частности, говорится:

Конференция европейских коммунистических и рабочих партий в 
Карловых Варах является ,программой мира и полностью отвечает 
интересам и чаяниям болгарского народа. Мы присоединяемся а при
зывам конференции, изложенным в заявлении европейских коммуни
стических и рабочих партий участниц конференции.

В другом документе делегаты съезда присоединяют свой голос к 
протестам народов против американской агрессни во Вьетнаме и пол
ностью поддерживают справедливую борьбу вьетнамского народа.

Съезд избрал новый состав Нациоиальнога совета Отечественноге 
фронта.

БЕЛГРАД. На совместном заседа
нии всех вечей Союзной скупщины 
СФРЮ состоялись выборы прези
дента СФРЮ на прелстоявдий че- 
тырехлетний период. По предложе
нию пре-зидиума и исполкома Со

юзной конференции Социалистического союза трудового народа Юго
славии преэидеитом СФРЮ вновь избран Иосип Броз Тито.

ПРАГА. Здесь открылась сессия 
Национального собрания ЧССР. 
Сессия обсуждает правительствен
ный законопроект о государствен- 
.том бюджете на 1967 год,

С докладом по законопроекту
вьгступил министр финансов Б. Сухарда. (ТАСС).
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Тито вновь переизбран 
президентом Югославии

Сессия  Национального 
с о б р а н и я  Ч С С Р
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вы-МОНРЕАЛЪ, Всемирная 
ставка «Экспо-67».

НА СНИМКЕ: многочисленные 
посетители знакомятся с экспози
цией советского павильона.

(Фотохроника ТАСС).

СПЛОЧЕННОСТЬ И СОЛИДАРНОСТЬ
ПАРИЖ, 17 мая. 

Корреспондент ТАСС 
В. Сафонов передает:

Франция бастует. 
Впервые после оконча
ния второй мировой 
войньт миллионы фран
цузских трудящихся, 
отвечая на призыв 
профсоюзов, прюводет 
сегодня всеобщую на- 
циона.чьную забастов

ку. ’
Рабочие, крестьяне, 

случка щие государст
венных и частных 
предпргиятий и учреж
дений с невиданной за 
последние годы сол-и- 
дарностью и единством 
выступают сегодня 
против попыток прави
тельства получить 
«чрезвычайные полно
мочия» в экономиче

ской и социальной об
ластях.

Сегодняшняя всеоб
щая национальная за
бастовка полностью 
парализовал а жизнь 
страны. Как всегда, 
примером для трудя
щихся служат выступ
ления рабочих круЦ- 
нейптих прюмышленных 
городов Франции ;— 
Парижа, Лиона.' Мар
селя, Сент-Этьенщ 
Лилля, Страсбурга' и 
многих других.

Выключен ток, ' за
крыты магазины и 
школы, ' остановились 
поезда, тишина на 
аэродромах, не выхо
дят газеты, почти пол
ностью выключен газ, 
не работает радио и 
телевидение — так

вьп*лядит Франция се
годня.'' .....
' Столь же необычный 
вид имеет и француз-'

■ ская столица. Пустын-:; 
ны обычно-шугмные па
рижские вокзалы и 
станции метро: прохо
жие без надежды смот- ■ 
рят на огромные пан
но,' объявляющие об ■ 
отмене рейсов йЬездав,,.- 
на закрытые рфцегк.аг,, 
^̂ и ВХОДЫ' метроролите- 

■на,
' В многочисленны'* ■' 
па(зйжскмх кафе мож- • 
но выпить лишь разо
гретое 'на спиртовках, 
кофе'.' Красочные вит
рины' магазинов-не ос-- 
вещаются обычным не
оновым светом. Полно
стью выключена сигна
лизация, регулирую-.

щая городсдсое даиже- 
ние. Тькячи а'йтомоби- 
'лей подолгу простзн- 

' вают на перекрестках 
.у'улиц, где' по.чицвйские 
- -пытаются восстановить 

нормальный ритм дви
жения.

На улицах хгного во-
• еиных грузовиков.......с
солдатамиг,- которые: ио 
приказу :властей .пыта- 

., ются заменить бастую- 
' щих водителей город- 
tsKoro транспорта.

В этот .час юсоб.енно 
! м-ноголюдно в рдйрнах 
’.площадей Республики 
и Бастилии, т'де пр. при- 

' эыву про(^огозных 
■ объединений десятки 
тысяч трудящихся Па
рижа готовятся к про
ведению демонстрации, 
назначенной на вторую 
половину дня.

Н О Т  А  п о  С Т О  Я Н Н  о х  о
П Р Е Д С Т А В И Т Е Л Ь С Т В А  С С С Р  П Р И  О О Н

НЬЮ-ЙОРК, 17 мая. (ТАСС).
Постоянное представительство 
СССР при ООН в ноте генераль
ному секретарю 'У Тану подчерки
вает. что. Советский Союз реши
тельно выступает против каких бы 
то ни было попыток дискримина
ции ГДР, в том числе и в ООН. 
ГДР проводит политику мира, не
укоснительно соблюдает принципы 
■устава ООН, ее авторитет на меж
дународной арене неуклонно ра
стет, говорится в ноте. . ..

Представительство СССР ука

зывает в ноте, что дискриминаци
онный подход секретариата ООН 
к ГДР осуществляется без каких- 
либо решений о.р.г.а.пов ООН на 
этот, счет, ,т. 6. произвольно. Пред
ставительство ' ожидает, говорится 
в ноте, что генеральный' секре
тарь примет меры к устранению 
ненормальной практики относи
тельно издания в ООН документов 
ГДР. Представительство СССР ре
шило распространить' это письмо 
в качестве официального докумен
та Совета Везопаоности.

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  Э К С П Е Р Т О В  ПО  Р А С С Л Е Д О В А Н И Ю  
Г И Т Л Е Р О В С К И Х  П Р Е С Т У П Л Е Н И Й

; 3' а я в л  е н-и-е
» '........ '
; ам е р и к а нс  к о г о  

с е н а т о р а
ВАШИНГТОН. 17 мая. (ТАСС). 

,Свнахрр Джозеф -Кларк, . призвал 
.ЩрезиДента Джопоона - отдать при- 
»каз -о-.првкращении огня во- Вьет- 
.“■наме-■'на неопределенный период- 
'-времениу-Американским войскам в 
;ЮжЫй1'Ч'Вьетнадте(,.заявил Кларк в 
Icenaxe, должно быть дано указание 
:.прекрати1 Ь бомбардировки 'ДРВ. 
Но мнению сенатора’, огонь дол
жен быть прекращен ' ДЗ' мая - 
в день рождения Будды.

ВАРШ АВА, 17 мая. (ТАСС), 
Сегодня в Попове, близ Варшавы, 
открылась вторая Международная 
конференция экспертов по рассле
дованию гитлеровских преступле
ний. В ее работе участвуют пред

ставители органов юстиции - Совет
ского Союза, Болгарин, Венгрии, 
ГДР, Польши, Румынии и Чехо
словакии.

Советскую делегацию экспертов 
возглавляет Г. Н, Александров.

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ 
НА СЕВЕРНОЙ СУМАТРЕ

ДЩАКАРТА, 18 .мая. (ТАСС). 
■В результате сильного землетря
сения в округе Дчех (Северная 
Сума’гра) погибло четырнадцать 
человек, разрушено 2.000 домов, 
сообщило агентство Антара,

Э С К А Л А Ц И Я  В А Р  В А P C  Т В А
х а н о й , 17 мая. Корреспон

дент ТАСС Б. Кобелев передает;
«14 .мая 1967 года американ

ские империалисты нанесли новый 
удар по Ханою, Эта наглая акция
— одна из частей нового, чрезвы
чайно опасного плана эскалации 
войны, осу'-ществление которого 
было начато в середине апреля»,
— говорится в обнародованном 
сегодня на пресс-конференции в 
Ханое заявлении Вьетнамского ко
митета по расследованию военных 
престушлепий американских импе
риалистов во Вьетна.ме. Американ
ская авиация подвергает также 
бомбардировке и промьппленный 
центр ДРВ — город Хайфон. 10 мая 
в течение суток более 50 амери
канских само.тетов сбросили в об

щей сложности более 70  бомб на 
промышленные и жилые районы 
этого города. Убито и. ранено боль
шое, число людей, разрушены ж:и- 
лые дома. В ходе этих налетов, 
подчеркивается в заявлении, аме
риканские самолеты сбросили так
же две тысячи шариковых бомб 
на крестьянский хутор в уезде 
Тхюингуйен, вблизи Хайфона. 13 
человек погибло, 35 ранено.

В Ханое объектами бомбардиро
вок стали жилые кварталы Донг- 
да, Зялама, гражданский аэро
порт, а также окрестные уезды 
Донгань, Тханьчи, Тыльем.

От налетов серьезно пострадали 
завод по производству ламп и тер
мосов, институт по изучению про

дуктов питания, больница уезда 
Донгань, национальная школа я 
училище иностранных языков, 
почта.'На эти объекть! в послед
нее время было сброшено 250 фу
гасных бомб, 50 контейнеров с ша
риковыми бомбами, а также боль
шое количество ракет и реантив- 
ны.х снарядов. Во время налета 14 
мая только на хуторе Вияьнинь 
уезда Тханьчи было убито и ране
но более 50 человек.

На пресс-конференции вновь 
был подтвержден преступный ха
рактер налетов американской авиа
ции, направленных против густона
селенных районов двух самых 
крупных городов Демократической 
Республики Вьетнам.

Антивоенный митинг 
у Белого дома

ВАШИНГТОН, 17 мая. Кор
респондент ТАСС В. Вашедчен- 
ко передает; «Мы не пойдем 
воевать во Вьетнаме», •— скан
дировали 1.200 участнишв ан- 

■ тивоеняото митинга вчера у Бе- 
лото дома.

Митинг протеста продолжа.я- 
ся три часа. Ораторы осудили 
правительство США за массо
вое истребление людей во
Вьетнаме. «Америка покрыла 
себя позорам, вторгшись во
Вьетнам, убивая людей», — за- 

■явпл негр из ЧйиаТо Оскар Хар- 
в:н, отец пятерых сыновей.

Активный участник борьбы 
за гражданские права священ
ник Джеймс Бнвел подчеркнул 
в своем выступлении .неразрыв
ную связь межтгу борьбой нег
ров за свои права и антивоен
ным дв-иж-ением. Безответствен
ный .-курс- ньшешних руководи
телей США, сказал он, ведет к 

- уничтожению людей,- Тяжести 
войны 'И жертвы HeciT- прежде 
всего бедные, а большинство 
бедных в США — негры.

Обращаясь к американской 
молодежи, Джеймс Бивел при- 
звя,-]; «Отка-зывайтесь от от
правки во Вьетнам для участия 
в войне. Мы должны бороться 
против войны, наступать, дей
ствовать. -Елли народ не сможет 

. остановить .войну, то кто другой 
..в состояний сделать это?».

Известная деятельница аме- 
рика-нского женского движения 
Дагмар 'Уилсон обвинила пра
вительство США Б том, что оно 
вводит в заблуждение амери
канский народ относительно це
лей и хз'рак'тера войны во 
Вьетнаме. Но невозможно об
мануть весь народ, нельзя об
манывать все время, сказала 
о,на. «Мы 'намерены добиться 

. победы, в движешш против вой
ны»,
. Один из лидеров негритянско
го. движения Стокли Кармайкл 
осудил а-мериканские преступ

ления против вьетнамского на
рода; Он напомнил, что за по
добные преступления руководи
тели нацистской Германии пред
стали перед Нюрнбергским три
буналом. «Мы не хотим быть 
убийцами. Вьетнамцы никогда 
че сделали нам ничего плохо
го... Мы должны, — призвал 
Кармайкл, — создать движе
ние сопротивления убийствам и 
геноциду во Вьетнаме».

Н А С Е Л Е Н И Е  И Н Д И И
ДЕЛИ, 17. мая. (ТАСС). Чис

ленность населения Индии к 30 
апреля текущего года достигла 
509 миллионов человек, сооб
щает агентство ПТИ со ссылкой 
нз министерство здравоохране
ния, Лишь в течение апреля н а-. 
селение страны возросло на 
1,029.715 человек.

ГАРАНТИЯ ЗДОРОВЬЯ МОЛОДНЯКА
Большой ущерб колхозам и сов

хозам области наносит падеж ско
та- Статистические данные св'иде- 
тельс-твуют, что более двух тре
тей павших Ж.ИВ0ТПЫХ —  это 
М0.Д0ДНЯК. Если зимой и весной 
погибают телята в основном до 
10-дневного возраста, то летом и 
осенью —  в возрасте от двух до 
шести месяцев, то есть те, кото
рые родились с февраля по май и 
переболели токсической диспепси
ей. Как правило, они заболевают 
воспалением легких в более тя
желой форме, ибо у них к летне
му периоду еше не восстанавли
вается нормальное здоровье.

В этом году крайне тревожное 
положение создалось в Бакчар- 
екпм, Кожевниковском, Еолпашев- 
fKOM, Первомайском й Паинском

районах, где, несмотря на доста
ток кормов, в первом квартале 
допущен большой падеж телят.

На большинстве ферм, где про
изошел массовый падеж телят, 
грубо нарушали правила кормле
ния и содержания маточного по
головья. Сухостойным коровам 
до самого отела скармливался 
силос, содержащий большое коли
чество масляной и уксусной 
кислот. В рационе недоста
вало  ̂ сена и корнеклубнепло
дов. Коров не выпускали на про- 
Г5мкй. 5" животных нарушался 
обмен веществ, ухудшалось каче
ство молозива. Не удивительно, что 
и молодняк рождале.я слабым, не
жизнеспособным. О- нарушениях 
обменных процессов в организме 
коров свидетельствуют . данные

лабораторного исследования проб 
крови.

Даже в начале зймовкй при ис
следовании 4 6 0  проб крови V ко
ров разных хо.зяйств бы.ч обнару
жен недостаток ка.тьцап. В янва- 
ре-,марте недоставало до нормы:- 
каратина у 9 0  процентов и есл е-' 
дованных коров, кальция —  у 6 0  
и фосфора у 1 0  процентов ко
ров. Нет падежа телят в тех кол
хозах и сов.хозах, где организова- , 
но правильное, сбалансированное 
кормление коров.

Не менее важная причина за
болевания телят диспепсией и ле
гочными болезнями —  неудов- ‘ 
летворительные условия содержа
ния молодняка, неправильное йх'' 
кормление. Во многих хозяйствах 
нет родильных отделений, профп-

ланториев, телят содержат за 
кормушками Б коровниках или в 
холодных помещениях без венти
ляции. канализации п отопления.

. Чахто 'новорожденным телятам с 
.большим опозданием выпаивается 
первая порция молозива. Именно 
по .этой причине допущен боль
шой падеж телят в колхозах «З а- 

гветы  Леница» Кожевннковского. 
района и «Россия» Бакчарского 
района, в совхозе «Петровский»' 
Крнвошеинекого района.

_ А вот на Колмацкой ферме ■
. колхоза « Р а сс в е т »  Первомайского 

района хороший коровник, есть 
Р'ОДйльпое отделение и црофилак-' 
торий, —  все условия для сохра- . 
яся’ия телят. 'Но в марте здесб" 

-пало; 2-3 теленка иэ-'Э? народив-- 
шпхея. Это уж прямой недо-.

смотр специа.тистов, их халат
ность. Прежде на этой ферме слу
чаи падежа были редкими, и фер
ма считалась одной из лучших в 
районе. •

У нас есть хозяйства, где вни
мательно относятся к выращива
нию молодняка. На Семилужен- 
ской ферме совхоза «Красное зна
мя» Томского района коровы ре
гулярно по.лучают зимою по 6 — 7  
килограммов сена, 1 5  килограм
мов силоса и в достатке концент
ратов. Силос из рациона сухо
стойных коров исключается и за- 
маияется сено.ч. Езеедневно дой
ный скот выводят на прогулку.

. Поэтому .здесь молодняк, рождает
ся жизнеспособным, здоровым, 
весом до пя-Тидесятй килограммов. 
После рождения телята размеща

ются в профилактории, где под
держивается постоянная темпера
тура —  1 8 — 2 0  градусов тепла. 
Первые дни молодняк находится в 
индивидуальных клетках около 
батарей. В профилактории всегда 
порядок, строго соблюдается ре
жим кормления телят. Конечно, в 
этом большая заслуга опытной 
телятницы Надежды ' Ивановны 
Формузаки, а также всего коллек
тива молочнотоварной фермы.

В ряде хозяйств часто гибнут 
и поросята. Супоросных свинома
ток зимою кормят одними ■ кон
центратами, в ..рационе отсутству
ют необходимые-минеральные ве
щества (мел, соль, обесфторенный 
фосфат, мясо-костцая. м ука). Все 
это приводит к нарушению; обме
на вешеатв. у  матокг ' - поросята 
ррждаютс.я слабыми, и уже' c .lS '—  
20-дневного возраста ; поросята 

начинают худеть, заболеват-ь-'-'; и 
габнут» .Особенно характерно ото

для тех хозяйств, где плохо орга
низована ранняя HOiTKopMKa мо
лодняка. Вторая, сопутствующая 
причина, —  антисанитарное со
стояние свинарников-маточников 

и помещений для поросят отъем
ного .возраста. Отсутствие-кана.ти- 
зации и вентиляции, сырость и 
сквозняки пагубно сказываются 
на .здоровье поросят,.

Сейчас, в ответственный пери
од перевода скота на пастбищное 
содержание, особую заботу сле
дует проявить о молодняке.

Необходимо развернуть летом 
строительство и ремонт помеще
ний для молодняка, оборудование 
родильных отделений и профя- 
лактрриев. Важно заранее в каж
дом хозяйстве определить меры 
для заготовки достаточного коли
чества разнообразных кормов) Это 

. явится гарантией здоровья мо
лодняка. ..

. .  А. ПРОХОРОВ, 
замёетйтель «ачальнииз обл- 

сельхозуправлениа.
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Родному городу— высокую культуру

О Т Л У Ч Е Н И Е  О Т  П Л Я Ж Е Й
si.

'л й

т 4s.' Z"'
т

.iiS«S

в  Александровской районной 
больнице работают многае вы
пускники ордена Трудового 
Красного Знамени Томского ме
дицинского института. Коллек
тив обслуживает нефтеразвед- 
чиков, строителей, добытчиков 
нефти. Большим авторитетом 
пользуется хирург Виктор Ива
нович Тиханов. За двухлетний 
период своей деятельности 
Виктор Иванович многим боль-

-Л

«Космосы-159 и 160» 
в п о л е т е

Сообщения ТАСС
17 мая 1967 года в Совет

ском Союзе произведен очеред
ной запуск искусственного 
спутника Земли « Космос-ISQ». 
На борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназна
ченная для продолжения иссле
дований космического простран
ства в соответствии с програм
мой, объявленной ТАСС 16 
марта 1962 года.

Спутник выведен на орбиту 
с параметрами: начальный
период обращеиия — 19 часов 
33 минуты; максимальное рас
стояние от поверхности Земли 
(в апогее) — 60 .600  километ
ров: минимальное расстояние 
от поверхности Земли (в пери
гее) — 380 километров; накло
нение орбиты 51 градус 50 ми
нут.

Кроме научной аппаратуры, 
на спутнике имеются: радиосис
тема для точного измерения 
элементов орбиты; радиотеле- 
метрическая система для пере
дачи на Землю данных о работе 
приборов и научной аппарату
ры.

Установленная на спутнике 
аппаратура работает нормаль
но. Координационно-вычислр^ 
тельный центр ведет обработку 
поступающей информации.

17 мая 1967 года в Совет
ском Союзе произведен очеред
ной запуск искусственного спут
ника Земли «Космос-160». На 
борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназна
ченная для продолжения иссле
дований космического прост
ранства в соответствии с про
граммой, объявленной ТАСС 
16 марта 1962 года.

Спутник выведен на орбиту 
с параметрами: максимальное
расстояние от поверхности Зем
ли (в апогее) — 205 километ
ров; М1Ннимальное расстояние 
от поверхности Земли (в пери
гее) — 142 кижяиегра; накло
нение орбиты — 49,6 градуса.

ПОГОДА

19 мая,по Томской области 
ожидается переменная облач
ность, местами кратковремен
ный дождь, ветер переменный, 
7 — 1 2  метров в секунду, темпе
ратура 1 4 — 1 9  градусов, по за
падным районам— 2 0 — 25 гра
дусов тепла.

По гор. Томску — перемен
ная облачность, без осадков, ве
тер переменный, 7 — 12 метров 
в секунду, температура 17— 19 
градусов тепла.

20 — 21 мая—облачная пого
да с прояснениями, местами 
дождь, ветер переменный, 
5 — 10 метров в секунду, темпе
ратура ночью 3 — 8 градусов 
тепла, по северу— от 3 градусов 
мороза до 2 градусов тепла, 
днем — 15-.^20 градусов тёп
ла.

вым оказал шиющь и вернул 
нх к труду.

Медицинская сестра Еле
на Петровна Колотовкина 
в этой больнице работает 
27 лет, из них 10 лет операци
онной сестрой. Ее труд отмечен 
многими почетными грамотами.

Большую общественную
работу ведет санитарный врач 
Галина Георгиевна Малютина. 
Она часто выступает с беседа
ми, лекциями, является секре
тарем партийной организации 
больницы.

В книге отзывов больницы 
много благодарностей записа
но в адрес главного врача Ан
тонины Григорьевны Норкиной. 
Она пользуется среди населе
ния большим уважением, вто

рой раз избрана депутатом 
районного Совета.

В прошлом году коллектив 
больницы пополнился молоды
ми специалистами. Сюда на ра
боту прибыли врач-терапевт 
Д. В. Вечканов, врач-внфекцио- 
нист А. Е. Базекин, акушер-ги
неколог А. В. Новикова, врач- 
рентгенолог Ю. Б. Качанко и 
врач-педиатр В. М. Демурова. 
Все они отдают свои знания 
для укрепления здоровья тру
дящихся севера нашей области.

НА СНИМКАХ; вверху — 
врач-хирург В. И. Тиханов н 
операционная сестра Е. П. Ко
лотовкина, внизу слева— сани
тарный врач Г. Г. Малютина, 
справа—врачи А. В. Новико
ва, А. Г. Норкина, Ю. Б. Ка
чанко и Д. В. Вечканов.

Фото Ф. Хитриневича.
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Рейд проверки готовности город- 
= ежих пляжей к нынешне.му сезону 
i  мы решили начать с интервью по- 
I стоянных посетителей городских 
I пляжей. Вопросы всем мы задавали 

одинаковые: какой из пляжей вы 
предпочитаете и что вас здесь не 
устраивает.

>—  Мы любим Потаповы Лужки,
—  ответила нам группа студентов.
—  Место отличное, много зелени. 
Обидно только, что не всегда удает-

3 ся покататься на лодках, хотя там 
I есть лодочная станция.

—̂  Пляж Семейкиного острова 
считается центральным. Но он не оп
равдывает своего названия. Загорают 
все на зем.че —  лежаков не хватает. 
Некому на хранение сдать вевди. А 
попробуйте найти тень! Разве спа
сут от солнца несколько примитив
ных грибков? —  пожаловалась чета 
пожилых супругов.

—  Куда деваться летом с деть
ми? —  огорченно вздохнула много
детная мать. —  Пляжа для них у 
нас нет.

И от многих мы услышали вопрос: 
почему не благоустраиваются излюб
ленные места отдыха трудящихся 
в окрестностях реки Ушайкн?

Пляж Потаповых Лужков встретил 
нас унылой тишиной. У перевер
нутых шлюпок (их здесь не боль
ше двадцати) —  боцман-спасатель 
В. И. Антипин.

’—  На воду скоро спустите свои 
«корабли»?

—  Какое там! —  мрачно отве- 
I чает он. —  Латай не латай —  про- 
I  ку мало. Не столько катаются, 
в  сколько воду вычерпывают. Старье!
I  Официальный хозяин этого пляжа 
I  —  спортивное общество «Труд», 
g Так утверждают руководители гор- 
I  комхоза. А председатель упомянуто- 
i  го общества Л. Е. Кабанов заявляет:
I  «Ничего подобного! Наша забота —
I  лодки». (Как они заботятся о них,
I  мы убедились наглядно).
g Затишье и на центра.тьном город- 
g ском пляже, расположенном на Се- 
в мейкином острове.
I  —  За него отвечает отдел комму- 
g на.льного хозяйства Ленинского рай- 
I  исполкома. Деньги на его благоуст

ройство перечислены, —  сказал за
ведующий горкюмхозом т. Богач.

—  Несколько тысяч рублей 
капля в море. На них особенно не 
разгуляешься, ;—  жалуется заведу
ющий райкомхозом С. И. Кондрать
ев .— Но мы постараемся. Дали зада
ние предприятиям готовить грибки, 
раздевалки, лежаки. К 1 июня все 
будет в ажуре.

Сомнительно. Ведь пока здесь ни
чего не делается. Да и намечено 
изготовить мало пляжного оборудо
вания. По самым скромным подсче
там, на каждый грибок, дающий кой- 
какую тень, придется не менее 2 0 0  
отдыхающих, а за каждым лежаком 
выстроится очередь больше чем в 
сто человек.

Тысячи людей идут летом к вод
ной станции спортобщества «Буре
вестник», на Ушайку. Но ни у  Ла
герного сада, ни на берегах Ушайки 
нет даже минимальных удобств для 
отдыха.

■—  А мы и не обязаны зани
маться устройством пляжа, —  заяв
ляет председатель спортивного обще
ства «Буревестник» т. Иванов. —  
Наше дело —■ лодочная станция.

— Эта зона официально не отве
дена для купания, —  вторят им ру
ководители горкомхоза.

Действительно, зона Лагерного 
сада официально не считается пляж
ным местом так же, как и берега ре
ки Ушайки, берег То.чи в районе 
ТЭЦ-1.

Но, во-первых, нет и запрещения 
купаться в этих местах. Во-вторых, 
по какому официальному разреше
нию Томь в районе ТЭЦ-1 зава.ди- 
вается отходами? Зимой здесь спец- 
автохозяйство под видом снега сва
ливает отбросы, а сейчас с позволе
ния домоуправляющего домоуправ
ления № 6 т. Аумпа берег засыпают 
мусором, вывезенным из усадеб.

К слову сказать, следов благо
устройства не видно не только на 
берегу у Лагерного сада, но и в са 
мом саду. В свое время руководите
ли завода режущих инструментов 
клятвенно заверяли, что в Лагерном 
саду будет наведен образцовый по
рядок. Более того, они сами изъяви
ли желание взять над ним шеф
ство. Какова же цена этим заве
рениям? И когда благородные поры
вы осуществятся? Непонятно, поче
му чудесные уголки отдыха беспри

зорны, Нет, не хватает у  напшх ру
ководителей, ответственных за лет
ний отдых, предприимчивости, забо
ты о людях и, если хотите, ком
мерческой жилки (в лучшем смысле 
этого слова). Открытие в районе ре
ки Ушайки торговых палаток, пунк
та проката разве не будет выгодно 
организациям?

Кстати, о прокате. Чем *н пора
дует любителей пляжей?

Очень немногим, —  вздыхает 
заведующая прокатом комбината бы
товых услуг Л. Коробочкина. —  В 
нашем распоряжении 5 9  аквалангов 
(да и те без лает), три десятка рези
новых мячей для детей, 8 0  надув
ных игрушек да пять волейбольных 
сеток с сорока мячами.

Не густо. Но едва ли даже они 
попадут на пляжи.

•— ‘ Не хватает кадров, не зна
ем, сумеем ли открыть на пляжах 
прокатные пункты, —  откровенно 
сомневается директор комбината 
т. Петров.

Есть в прокате отличная вещь — • 
1 0  водных велосипедов. Но... не спе
шите радоваться. Они тоже не по
явятся на пляжах, поскольку по 
своей конструкции годны лишь для 
катания в стоячих водах.

Ищем на них покупателей, —  
сообщает т. Петров.

Вот тебе, бабушка, и Юрьев день. 
Зачем же было тогда огород горо
дить, тратить время и деньги на ве
лосипеды (цена каждого выражается 
внушительной трехзначной циф
рой)?

На всех прокатных пунктах ком
бината годами без всякой пользы ле
жат дорогие чайные сервизы, мощ
ных габаритов приемники и про
чие вещи, не пользующиеся спросом. 
Не лучше ли их ликвидировать и на 
те же деньги приобрести более ходо
вые товары?

Одним словом, скучно, неуютно, 
как и в прежние годы, будет горо
жанину на пляже. Улучшения не 
предвидится.

—  Предвидится, —  упорствует 
т. Богач. —  Вот, пожалуйста, про
ектно-сметное бюро разрабатывает 
архитектурно-планировочное задание 
на реконструкцию пляжа Се.чейки- 
ного острова.

Знакомимся с этим документом.

Задумка действительно неплохая. 
Пляж разделится на две террасы. 
Будут здесь торговые, культурно- 
массовые, спортивные секторы, зоны 
отдыха для пожилых людей, соля
рий; Планируются устройство тен
тов, навесов, посадка деревьев. Не 
менее впечатляюще будет выгля
деть новый пляж, который располо
жится между дамбой Томи и Мос
ковским трактом. Хороши эти пляжи 
на бумаге. Одно плохо —  неизвест
но, когда проекты осуществятся, 
Даже приблизительно, поскольку ни 
в каких документах дата готовности 
проектов (не говоря о начале ре
конструкции пляжей) не указывает
ся.

Ну, а где будут купаться де
ти? —  обращаемся к т. Богачу, по
скольку именно ему еще в прошлом 
году поручили организовать детский- 
пляж на Басандайке в районе пио
нерских лагерей. Решение гориспол
кома не выполнено. И сейчас тов, 
Богач спокойно говорит:

■—  В прошлом году мы там стави
ли буи и грибки. Больше ничего не 
делали и делать не будем.

Эти слова не вяжутся с заявле
нием руководителей облсовпрофа, 
которые категорично объявили: без 
устройства мест для купания лагеря 
открываться не будут. Чувствуя 
справедливость такого решения и 
видя бездействие горкомхоза, обко
мы профсоюзов на свой страх и 
риск готовят места д.дя купания (не 
лишать же детей летнего отдыха из- 
за нерасторопности т. Богача). Каж
дый профсоюз делает свой пляж для 
своих детишек. Так что дети пионер
ского возраста будут все-таки ку
паться. Ну, а остальные, которые ос
танутся в городе, и дети помладше? 
Где им купаться?

Когда, наконец, наши пляжи 6iy- 
лут отвечать своему назначению? 
Этот вопрос —  к руководителям 
горисполкома, которые в свое время 
подписали не одно решение о благо
устройстве пляжей, произнесли не 
одну речь об улучшении летнего от- 
ды.ха томичей.

Рейдовая бригада газеты «Кра
сное знамя»: К. БЕЛЯЕВ,
П. ЖИТКОВСКИЙ. А. СТАРО- 
БИНЕЦ, Г. ГАЛАНОВА.

Происшествая ц х  З А М Е Т И Л И  С В Е Р Т О Л Е Т А
Вертолет МИ-4, пилотируемый летчиком Колпашевского 

аэропорта С. Мельниковым, совершал патрульный полет по 
охране лесов от пожаров. На борту машины ' ’ находились на- 
чаль1НЙ1к Тамского района авна.циовной охраны лесов А. Попов, 
главный лесничий Томского областного управления лесного хо
зяйства Н. Бывалец и летчик-наблюдатель В. Удовиченко. 
Вдруг вни.зу показался дым. Он шел от урочища .Камышлы 
Зырянского района. Загорелась трава неда,теко от кромки леса. 
С воздуха наблюдатели заметили автомашину, которая направ
лялась из района пожара в сторону Зырянки. Экипаж увидел, 
как она остановилась, из нее вышли два человека и с обеих 
сторон дороги подожгли третий пал.

Нарушители направились восвояси., но были остановлены 
внезапно приземлившимся вертолетом. На бензовозе, принадле
жащем Зырянскому скотооткормочному совхозу, находились 
мастер-наладчик этого хозяйства Д. Перемитин и шофер Н. Ло- 
щинин. Застигнутые на месте .преступления, они признались, что 
производили поджог травы для очищения лесных сенокосных 
угодий. Оба прекрасно знали, что это категорически запрещено.

Прямо на вертолете Д. Перемитин был доставлен в Зырян
ский райотде;^ милиции для привлечения к уголовной ответст
венности.

П. АЛЕКСАНДРОВ.

З А М Ш А  И.. .  О В О Д Ы
Выпуск ценной зам

ши из оленьих шкур 
можно увеличить. Най
ден эффективный пре
парат, уничтожающий 
личинки овода, кото

рые портят кожу оле
ней.

Оленеводы обрати
лись за помощью в Си
бирский научно-иссле
довательский ветери

нарный институт после 
того, как узнали, что 
чудодейственный три- 
хлорметафос-3 начал 
широко использовать
ся для борьбы с ово
дом. Вскоре они полу
чили эту помощь. До 
этого животноводы

страны платили оводу 
ежегодную «дань» в 
размере полмиллиар
да рублей — личинки 
овода не только порти
ли шкуры животных, 
но тормозили их разви
тие.

(TACCJ. '

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Г А С Т Р О Л И  К У Р ГА Н С К О ГО  
О Б Л А С Т Н О ГО  Т Е А Т Р А  Д Р А М Ы

(в помещении драматического 
театра)

19 мая — «Немой рыцарь».
20 мая — «Пришлите вашу фото- 

графию».
Начало спектаклей —  в 19 час, 30 

мнн.
С Е ГО Д Н Я  В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 

имени М . ГО Р Ь К О Г О  
Большой зал —  «Два года вад 
пропасть»» — 9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40, 18-35. 20-30, 22-25. 
Малый зал —  «Чернушка» —  
9-10, 11, 12-50, 14-40, 16-30,
18-20, 20-10, 22.
З ал  кнвохроники —  «Мир без 
игры» — 9-30, 11-45, 14, 16-15,
18- 30. 20-45. 21-50. «Будь здо
ров, курортник!», «и вспомнил 
партизан», «Братское шоссе», 
«Врач из Войнилова» —  10-35,
12- 50, 15-05, 17-20, 19-35.

« О К Т Я Б Р Ь »
Голубой зал —  «Два гола над 
пропастью» —  10, 12, 14, 16, 18,' 
20,  22.

Для детей — Сборник мульти
пликационных фильмов —  9. 
Зеленый зал — «Два года над 
пропастью» — 10-30, 12-30
14-30, 16-30, 18-30, 20-30, 22-30. 
Для детей —  Сборник мульти
пликационных фильмов — 9-30.

имени и. Ч Е Р Н Ы Х  
Большой зал —  «Д ва года над 
пропастью» —  9-40. 11-30
13- 20, 15-10, 17. 18-50, 20-40, 
22-30.
Малый зал —  «На перепутье» — 
9-20. 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21. 22-35.

П И О Н ЕР
«Неуловимые мстители» — 9
11-30. 13, 14-30, 16, 17-30, 19,
20- 30, 22.

«С И Б И Р Я К »
«Два года над пропастью —
9-30. 11-20, 13-10, 15, 16-50
18-40, 20-30, 22-20. 

К И Н О Т Е А Т Р  
ГО РО Д С К О ГО  С А Д А  

«Гром вебесньш» —  16, 18, 20 
22.

К Л У Б  Ж Е Л Е ЗН О Д О Р О Ж Н И К О В  
«Че.\овек, которого я люблю» — 
16, 18, 20, 22.

ДО М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Э Н Е Р Г Е Т И К О В  

«Кавказская пленница» —  15, 
17, 19, 21.

;ряп(яя»»»вя»..ява>я«.в»ааая>.^
Средняя школа № 24 с пре-! 

подаванием ряда предметов на! 
английском языке !

О Б Ъ Я В Л Я Е Т  Н А Б О Р  !  
учащихся в первые классы! 

на 1 9 6 7 — 6 8  учебный год. !
Прием заявлений — с  2 0 !  

аюя по 20 июня. 2 — 2 !
«

■■ввяв»няяпняаапавваяя11аяянвнвн

ДОМ ОФИЦЕРОВ
20 мая состоится концерт 

лауреата всероссийского и все
армейского фестиваля художе
ственной самодеятельности, 
дипломанта 1 степени СССР 
народного ансамбля песни и 
танца гарнизонного Дома офи
церов.

Художественный руководи
тель и дирижер Е. Станишев- 
ский.

Балетмейстер М. Коган.
В программе: песни совет

ских композиторов, солдатские 
песни и пляски.

Программу ведет И. Хенкин.
Начало— в 20 час. Билеты 

продаются.

aaDaDDODDDPDaoaoopDoanoaaoQtJoiauDDca
g 27 мая 1967 г. |
g ОТКРЫТИЕ ЦИРКА §
g В программе — °
g БОЛЬШОЕ ЦИРКОВОЕ ° 
g ПРЕДСТАВЛЕНИЕ | 
g В ДВУХ ОТДЕЛЕНИЯХ |
g Начало представлений— в 2 0 °  
g час.; □
g в субботу—в 17 и 20 час.;|
g в воскресенье — в 12. 17 ий
g 20 час. □
g Касса открыта с 10 час. утра° 
g до 20 час. вечера. ^
g Принимаются коллективные § 
g заявки. с
° о
^̂ □□□□□□□аааоааппппооааоооапоопоапогй

ТРЕБУЮТСЯ: ученики (мужчи
ны и женщины, одиноким предо
ставляется общежитие), электрики 
IV— V разрядов, слесари III— V 
разрядов, жестянщики, механик по 
счетно-клавишным машинкам, во
дители каров, уборщицы, грузчи
ки, бухгалтер-ревизор, оператор, 
рабочие по двору, прачка, вахтер, 
кладовщики, разнорабочие, сто

ляр, каменщик, маляр, тракто
рист, старший бухгалтер, помощ
ник повара, кухонные рабочие, 

инженер-копструктор, руководи
тель техкружка в пионерский ла
герь, сколотчики.

Обращаться: г. Тоыск-21, про
спект имени Фрунзе, 240.

3 — 1

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 17 г. ТОМСКА 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

на 1967—68 учебный год юношей и девушек не моложе 16 
лет с образованием 8 — 11 классов по следующим специально
стям:

монтажник-вакуумщик (девушки), срок обучения — 1 год.
наладчик оборудования электровакуумного производства

(юноши), срок обучения— 1,5 года.
Прием заявлений—с 1 июля.
Начало занятий— с 1 сентября.
К заявлению прилагать: документ об образовании, медицин

скую справку (форма для технических училищ), 4. фотокарточ
ки (размером 4 X 6  см).

Принятым выплачивается стипендия в размере 23 руб. 
50 коп.

Учащимся, имеющим отличные оценки по всем предметам, 
размер.стипендии увеличивается на 25 процентов.

Лица, окончивнше училище на «отлично», принимаются в ву
зы и техникумы на обучение без отрыва от производства вне 
конкурса.

На обучение в вузы и техникумы с отрывом от производст
ва указанные лица принимаются на общих основаниях (без 
стажа обязательной работы после окончания училища).

Адрес училища; г. Томск-4, проспект имени Кирова, 5, элек
троламповый завод, отдел кадров.

Для работы в аппарате треста 
мясной промышленности требу

ются: старший инженер планово- 
экономического отдела, старший 
бухгалтер, секретарь-машинистка, 
старший инженер-строитель.

Обращаться: г. Томск, улица 
Свердлова, 1, отдел кадров.

Заводу железобетонных изде
лий № 1 треста «Томсксельстрой» 
требуются на постоянную работу: 
шоферы, экскаваторщики на 
трактор «Беларусь», арматур

щики, грузчики в отдел снабже
ния.

Обращаться: г. Томск-33, Степа- 
новский переезд, 1. отдел кадров.

2 — 1

Детскому саду № 50 срочно тре
буется повар.

Обращаться; г. Томск-1, улица 
Мельничная, 13, к заведующей.

2 — 1

МЕНЯЮ трехкомнатную благо
устроенную квартиру в . г, Ново
кузнецке на равноценную кварти
ру в г. Томске.

Обращаться; г. Томск-12, улица 
Нахимова, 45, кв. 39, к Баглай.

Томское отделение института 
«Теплоэлектропроект»

ПРИГЛАШАЕТ
на постоянную работу в проект

ные отделы и группу технической 
информации: инженеров и техни
ков —электриков, инженеров и тех
ников— строителей, инженеров и 
техников— теплотехников, инжене
ров и техников по водопроводу и 
канализации, инженеров по проек
тированию СЦБ и железнодорож-- 
ной связи, автомобильных и же
лезных дорог.

Зарплата— по первой ведущей 
категории. Одинокие обеспечивают
ся общежитяе.м, семейные—жил
площадью на общих основаниях.

Здесь же требуются: экономист, 
моторист на моторную лодку, ра
бочие на полевые работы, вахтер, 
столяр, техничка.

Обращаться; г. Томск-41, про
спект имени Кирова, 36, отдел 
кадров, комната № 31,

Управлению карьерами срочно 
требуются: механики, экономист по 
научной организации труда, авто
крановщики, машинисты экскава
тора, бульдозеристы, газоэлектро- 
сварщикн, кочегары, электросле
сари, слесари-монтажники, мото
ристы, помощники мотористов, 
токари, рабочие в строительные 
бригады.

Обращаться; г. Томск-28, Мо
сковский тракт, 109, телефон 
№ 2-43-96. 2 — 2

Богашевскому дому отдыха тре
буются: бухгалтер, повар, офици
антки, уборщицы, прачка, садовод, 
рабочий сада, рабочие на ремонт
ные работы.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться: ет. Богашево, дом 
отдыха. 2 — 2

Горпрофтехучилище № 4 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
учащихся на 1967— 68 учеб

ный год по специальностям: 
котельщик-корпусник - элек

тросварщик, машинист-рулевой 
речного флота, слесарь-судоре
монтник и моторист-рулевой 
речно'го флота.

Срок обучения— от 2 лет до 
2 лет 3 месяцев.

Адрес училища: пос. Моря- 
ковка Томской области.

2 — 2

Клиникам Томского медшшн- 
ского института на постоянную ра
боту требуются; медицинские се
стры, диетсестра, санитарки, по
вар IV разряда, прачки, дворники, 
гардеробщица, рабочий (с окладом 
75 рублей) и курьер.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 38, отдел 
кадров клиник.
__ ___________________________ 2 — 2

Центральным электросетям тре
буются на постоянную работу 
электромонтеры в Кожевников- 
ский, Кривошеннский районы.

Принятые на работу обеспечи
ваются жилой площадью.

Обращаться; г. Томск-41, про
спект имени Кирова, 36, комната 
36, отдел кадров. 2 — 2

Заводу-филиалу сборного желе
зобетона № 2 требуются; дипло
мированный газоэлектросварщик, 
машинист экскаватора «Беларусь», 
слесарь-котельщик.

Обращаться: г. Томск, улица 
Читинская, 1, отдел кадров, теле
фон № 2-96-01. ’ 2 — 1

Томской .металлобаз'е срочно 
требуются на постоянную работу 
стропольщикн и рабочие.

Обращаться; г. Томск, Дормаш, 
телефон № 2-60-58.

Вновь организованному автобус
ному парку № 1 на постоянную ра
боту требуются: шоферы 1-го и 
2-го ■ классов, шоферы 3-го класса 
с переподготовкой на второй класс, 
автослесари, кондуктора (мужчи
ны и женщины).

Обращаться: г. Томск-50, улица 
Трифонова, 23, отдел кадров.

Объединению предяриятий
строительных материалов на по
стоянную работу требуются: меха
ники, инженер-экономист, тракто
ристы-бульдозеристы, бетонщики, 
электромонтеры, крановщики коз
ловых кранов, техник связи, кра
новщик железнодорожного крана, 
машинистки.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск-21, про
спект имени Фрунзе, 238, отдел 
кадров. 2 — 2
^□ааоаопаоаааапаапааоооооаааппапаацз
□ о
о Трамвайное управление о 
g ПРОИЗВОДИТ НАБОР § 
о на шестимесячные курсы во-§
□ днтелей трамвая. □
а Принимаются лица не моло-° 
с же 17 лет, с образованием не°
□ ниже 7 классов. □
о Выплачивается стипендия во
□ сумме 3 0  рублей в месяц. о
о Одиноким предоставляется о 
D общежитие. g
□ Начало занятий — с 25 мая°
□ 1967 года. g
□ Обращаться; г. Томск-50, о
□ улица Гагарина № 2, служба о
□ движения, телефон Jsfe 2-52-69 °
§  з - з §
О □iuapaooaoatraaQaQoooDoaaoaQoooaaoaaacsi

Томской универсальной конторе 
материально-технического снабже
ния ЗападнО-Сибирского района 

ТРЕБУЮТСЯ:
мастер на склад лесоматериалов, 

инженеры, техники, товароведы, 
заведующие складами (зарплата 
100 руб.), продавцы, кладовщики, 
фактуровщики, упаковщики, рабо
чие на склады, бухгалтеры, счето
воды, грузчики.

Доставка сотрудников на рабо
ту и с работы производится тран
спортом конторы.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Водяная, 88, проезд на автобусах 
№№ 2 и 4 до остановки «Линия».

2 — 2
Томской, нефтебазе требуются 

начальник группы военизирован
ной охраны и охранники.

Обращаться: г. Томск, нефтеба
за, к директору. Телефон 
№ 2-37-87. ' 2 — 2

Томской областной станции пе
реливания крови требуются: шо
фер 1-го или 2-го класса и элек
тротехник.

Обращаться; г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 42, к главно- 
,му врачу. 2 __1

Кинотеатру «Пионер» требуют
ся: старший контролер, культмас
совик и киномеханик.

Обращаться к директору.

7 мая 1967 года на Иркутском 
тракте г. Томска в районе кирпично
го завода был обнаружен труп не
известной женщины. Возраст —  при
мерно 35— 45 лет, рост 155 см, на 
голове волосы русые, прямые, корот- 
коостриженные, лицо круглое, нос 
куоносый, губы полные.

На погибшей пальто демисезонное 
бордовое, с отложным воротником, 
манжеты рукавов и воротник отдела
ны серой цигейкой. На пальто име
ются 2 большие бель;е пуговицы. На 
голове— ярко-красный шерстяной пла
ток с кистями. Другая одежда: ко
ричневые чулки, платье без рукавов 
из темносинего шевиота с ромбовид
ной вышивкой спереди.

Лиц. знающих о женщинах, вы
ехавших и не вернувшихся к месту 
жительства, просьба сообщить в обл- 
прокуоатуру по адресу: г. Томск,
ул. Р. Люксембург № 2. кабинет 
№ 13 или 11, или по телефонам 
№№ 2-21'-8'5. 2-45-57. Можно обра
титься и в Ленинский райотдел ми
лиции (пр. имени Ленина, 90. каби
нет 28. по телефону Л'Ь 2 -23-43), а 
также к прокурору соответствующего 
района.

г. Томск, типография №  2  «Крас* 
ное знамя».
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